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Salam pembaca setia Majalah Kominfo 
Next. Memasuki edisi ketiga di tahun 
2024, Majalah Kominfo Next kembali 
menyajikan beragam informasi 
menarik tentang kegiatan Kementerian 
Komunikasi dan Informatika serta 
berbagai perkembangan teknologi 
terkini.

Pada edisi ke-63 kali ini, kami menyajikan 
liputan utama tentang kunjungan kerja 
Menteri Komunikasi dan Informatika ke 
Barcelona, Spanyol, untuk menghadiri 
penyelenggaraan Mobile World 
Congress (MWC) 2024. MWC adalah 
pameran terbesar dunia di bidang 
konektivitas digital. Pameran ini 
menghadirkan perusahaan-perusahaan 
teknologi global untuk memamerkan 
berbagai teknologi konektivitas 
terkini. Dalam kunjungannya ke MWC, 
Menkominfo menginginkan Indonesia 
dapat turut serta memamerkan 
ekosistem telekomunikasi nasional pada 
MWC 2025 mendatang.

Dukung Ekosistem
 Telekomunikasi Nasional Mendunia

Selain mengunjungi pameran, 
Menkominfo juga mengadakan 
pertemuan dengan Diaspora 
Indonesia di Barcelona. Dalam 
diskusinya, Menkominfo berharap 
D iaspora  Indones ia  dapat 
berkontribusi dalam kepentingan 
nasional secara aktif.

Di edisi ini kami juga menyajikan 
liputan khusus tentang kecerdasan 
artifisial (AI) yang perkembangannya 
begitu pesat akhir-akhir ini. Kami 
sajikan informasi tentang sejarah dan 
manfaat AI hingga hasil kerja sama 
yang dilakukan Kominfo dengan 
negara-negara lain selama kunjungan 
Wakil Menkominfo di Slovenia.

Selain itu, KominfoNext edisi 
kali ini juga mengulas tentang 
perkembangan pembangunan Pusat 
Data Nasional yang ditargetkan 
mulai beroperasi pada tahun ini. 
Lalu menyambut Hari Film Nasional, 
Kominfo turut berperan mendukung 
kemajuan industri film dengan terus 
melakukan tindakan untuk mencegah 
beredarnya film bajakan di internet 
melalui pemblokiran konten.

Kominfo juga memberikan dukungan 
pada pelaksanaan event internasional 
yang diselenggarakan di Indonesia, 
kali ini adalah penyelenggaraan F1 
Powerboat di Danau Toba. Kominfo 
memberikan dukungan terhadap 
monitoring frekuensi radio melalui 
Balai Monitor Spektrum Frekuensi 
Radio Kelas I Medan dan penyediaan 
fasilitas media center melalui 
Direktorat Jenderal Informasi dan 
Komunikasi Publik.
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MWC adalah pameran 
terbesar dunia di 

bidang konektivitas 
digital. Pameran 
ini menghadirkan 

perusahaan-perusahaan 
teknologi global untuk 
memamerkan berbagai 
teknologi konektivitas 

terkini.

Bagi sivitas yang ingin menyumbangkan 
tulisannya dapat mengirimkan ke email : 

https://s.id/SurveiKominfoNext

Yuk, isi survei untuk Majalah 
KominfoNext lebih baik lagi 

majalahkominfonext@kominfo.go.id 

Selamat membaca!

Kami juga menyajikan liputan ringan berupa 
wawancara dengan ASN Berprestasi, penerima 
beasiswa Kominfo, dan kegiatan olahraga 
Basket oleh sivitas di lingkungan Kementerian 
Kominfo. Menyambut bulan suci Ramadan, 
kami menyajikan liputan tentang Pasar Takjil 
Bendungan Hilir serta foto cerita tentang 
berbagai makanan khas di bulan Ramadan.

Di bulan Maret ini, umat Islam menyambut 
datangnya bulan suci Ramadan, untuk itu kami 
mengucapkan selamat menunaikan ibadah 
puasa, semoga Allah SWT menerima semua 
amal ibadah kita di bulan yang suci ini. Tak 
lupa kami juga mengucapkan selamat Hari 
Raya Nyepi untuk pembaca yang beragama 
Hindu serta selamat Hari Jumat Agung dan 
Paskah bagi umat Kristiani. Semoga informasi 
yang dihadirkan pada Majalah Kominfo Next 
edisi kali ini dapat memberikan informasi yang 
bermanfaat bagi pembaca semua.
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Tingkatkan 
Konektivitas 
Digital di IKN

Groundbreaking 
Telkom Smart Office, 
Presiden Jokowi:

Presiden Joko Widodo melakukan peletakan batu pertama atau groundbreaking Telkom Smart Office 
di Kawasan Ibu Kota Nusantara (IKN), Provinsi Kalimantan Timur pada Jumat, 1 Maret 2024. Foto: BPMI 
Setpres/Muchlis Jr

Presiden Joko Widodo melakukan 
peletakan batu pertama atau 
groundbreaking Telkom Smart Office 
di Kawasan Ibu Kota Nusantara 
(IKN), Provinsi Kalimantan Timur 
pada Jumat, 1 Maret 2024. Presiden 

Kabar Istana
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menuju IKN nantinya hanya akan memakan waktu 
15 menit.

“Kalau bulan Juni atau bulan Juli selesai, Bapak 
Ibu bisa langsung dari Jakarta atau dari kota 

lain ke Nusantara, dari airport menuju 
ke titik ini 15 menit, itu nanti kita 

akan merasakan ternyata Ibu Kota 
Nusantara dekat, bukan jauh 
lagi, tapi dekat,” tuturnya.

Turut mendampingi Presiden 
antara lain Menteri Badan 
Usaha Milik Negara Erick 
Thohir, Menteri Investasi/
Kepala Badan Koordinasi 
P e n a n a m a n  M o d a l 

Bahlil Lahadalia, Menteri 
Perdagangan Zulkifli Hasan, 

Menteri  Pekerjaan Umum 
dan Perumahan Rakyat Basuki 

Hadimuljono, dan Menteri Agraria 
dan Tata Ruang/Kepala Badan Pertanahan 

Nasional Agus Harimurti Yudhoyono.

Hadir juga Ketua Dewan Komisioner Otoritas Jasa 
Keuangan Mahendra Siregar, Kepala Otorita IKN 
Bambang Susantono, Ketua Dewan Pertimbangan 
Presiden Wiranto, Panglima TNI Jenderal Agus 
Subiyanto, Direktur Utama PT Telkom Indonesia 
Ririek Adriansyah, Pj. Gubernur Kalimantan Timur 
Akmal Malik, dan Kurator Pembangunan IKN 
Ridwan Kamil.

meyakini bahwa kehadiran Telkom Smart Office 
merupakan langkah awal dalam memperkuat 
konektivitas digital dan menjadikan IKN sebagai 
kota dengan sistem teknologi, informasi, dan 
komunikasi kelas dunia.

“Ini akan memperkuat digital 
connectivity, memperkuat digital 
platform, memperkuat digital 
services bagi Nusantara yang 
kita cita-citakan menjadi 
sebuah kota yang world 
class ICT-nya. Dan saya yakin 
kalau Telkom sudah masuk, 
gampang ke situ menjadi 
smart city menggarap 
e-government-nya akan jauh 
lebih mudah,” ucap Presiden.

Dalam sambutannya, Kepala 
Negara menjelaskan bahwa 
transformasi besar sedang terjadi di 
IKN. Presiden pun menyoroti perjalanan 
menuju IKN yang nantinya akan lebih cepat dan 
terjangkau berkat pembangunan infrastruktur.

“Memang jauh tetapi kita memilih Ibu Kota 
Nusantara di sini dengan seluruh pertimbangan. 
Dan kelihatan jauh karena infrastrukturnya belum 
selesai, baru dimulai semuanya dibangun. Jalan tol 
Balikpapan ke Ibu Kota Nusantara baru dibangun, 
akan selesai nanti insyaallah bulan Juni atau bulan 
Juli. Kalau sekarang 2 jam nantinya kurang lebih 
40-45 menit,” tutur Presiden.

Selain itu, Presiden Jokowi menjelaskan rencana 
pembangunan bandara di IKN yang juga 
diharapkan selesai pada bulan Juni dan Juli. 
Presiden menyebut, perjalanan dari bandara 

Presiden 
pun menyoroti 

perjalanan menuju 
IKN yang nantinya 

akan lebih cepat dan 
terjangkau berkat 

pembangunan 
infrastruktur.

Kabar Istana

https://www.presidenri.go.id/siaran-pers/
groundbreaking-telkom-smart-office-presiden-
jokowi-tingkatkan-konektivitas-digital-di-ikn/
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Presiden 
Sampaikan 
Empat Poin 
Utama kepada 
PM Australia

Perkuat Kerja Sama 
Bilateral, 

Presiden Joko Widodo bertemu dengan Perdana Menteri Australia, Anthony Albanese, di Melbourne 
Convention and Exhibition Centre (MCEC), Melbourne, Australia, pada Selasa, 5 Maret 2024. Foto: 
BPMI Setpres/Laily Rachel

Dalam rangka meningkatkan 
hubungan diplomatik yang telah 
berlangsung selama 75 tahun, 
Presiden Joko Widodo bertemu 

Kabar Istana
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“Selain itu kerja sama bidang biosecurity untuk 
produk-produk Indonesia utamanya buah-buahan 
dan perikanan perlu terus didorong, utamanya 
terkait aspek inspeksi dan karantina,” tuturnya.

Ketiga, dalam hal hubungan antar masyarakat, 
P res iden Joko W idodo menyatakan 
kegembiraannya atas popularitas Indonesia 
sebagai tujuan bagi pelajar Australia dalam 
skema New Colombo Plan. Presiden Jokowi 
mengundang lebih banyak pemuda Australia 
untuk berkunjung dan belajar di Indonesia, 
termasuk budaya dan bahasa Indonesia. Keempat, 
Presiden mengucapkan terima kasih atas dukungan 
Australia selama keketuaan Indonesia di ASEAN 
tahun lalu. Presiden berharap kerja sama dan 
implementasi proyek infrastruktur serta energi 

akan terus berlanjut, serta menyambut 
baik peluncuran Strategi Ekonomi Asia 

Tenggara 2040.

“Semoga ini dapat terus 
memperkuat  Integras i 
ekonomi Australia dengan 
ASEAN melalui perdagangan 
dan investasi yang saling 
menguntungkan,” katanya.

Sebagai penutup, Presiden 
Joko Widodo mengundang 

PM Albanese untuk menghadiri 
World Water Forum ke-10 di Bali. 

Forum itu akan membahas isu-isu air 
dan sanitasi global di tengah perubahan 

iklim yang kian meningkat.  “Kehadiran Yang 
Mulia penting untuk dorong aksi nyata di tengah 
dampak perubahan iklim dunia yang semakin kita 
rasakan,” ucap Presiden.

Turut mendampingi Presiden Jokowi dalam 
pertemuan tersebut yakni Menteri Koordinator 
Bidang Perekonomian Airlangga Hartarto, Menteri 
Luar Negeri Retno Marsudi, Menteri Sekretaris 
Negara Pratikno, Menteri Pekerjaan Umum dan 
Perumahan Rakyat Basuki Hadimuljono, dan 
Duta Besar Republik Indonesia di Canberra Siswo 
Pramono.

dengan Perdana Menteri Australia, Anthony 
Albanese, di Melbourne Convention and Exhibition 
Centre (MCEC), Melbourne, Australia, pada Selasa, 
5 Maret 2024. Pertemuan ini menggarisbawahi 
komitmen kedua negara untuk memperkuat kerja 
sama strategis di Kawasan Indo-Pasifik.

“Australia adalah mitra strategis Indonesia dan 
ASEAN di kawasan Indo-Pasifik, kawasan tempat 
kita berbagi masa depan serta tanggung jawab 
bersama menjaga stabilitas,” ujar Presiden Jokowi.

Dalam pertemuan tersebut, Presiden Joko 
Widodo menekankan empat poin utama untuk 
memperkuat hubungan bilateral Indonesia-
Australia. Pertama, Presiden menyambut baik 
perkembangan kerja sama kedua negara, 
termasuk penandatanganan Nota 
Kesepahaman atau Memorandum 
of Understanding (MoU) tentang 
Kolaborasi Kendaraan Listrik.

“Saya harap MoU dapat 
segera diimplementasikan 
melalui pembentukan joint 
steering committee dan 
penyusunan work plan. 
Khusus terkait nikel saya 
mendorong kedua negara 
dapat lebih mengedepankan 
k o l a b o r a s i  d a r i p a d a 
berkompetisi,” ungkapnya.

Presiden Jokowi juga menekankan 
pentingnya kerja sama di sektor jasa keuangan 
dan mengumumkan rencana pembukaan kantor 
perwakilan Bank Negara Indonesia (BNI) di 
Sydney. Selain itu, Presiden juga menyambut baik 
penandatanganan MoU antara Otorita Ibu Kota 
Nusantara (IKN) dan National Capital Authority 
pada Februari lalu.

“Saya juga ingin kembali mengundang sektor 
swasta Australia untuk turut serta membangun 
IKN,” imbuhnya.

Kedua, Presiden Joko Widodo menyoroti 
pentingnya perluasan akses pasar untuk 
menciptakan perdagangan yang lebih berimbang. 
Presiden Jokowi juga menyambut baik izin impor 
daging dan ternak sapi dari Australia.

Presiden 
berharap 

kerja sama dan 
implementasi proyek 

infrastruktur serta energi 
akan terus berlanjut, 

serta menyambut baik 
peluncuran Strategi 

Ekonomi Asia 
Tenggara 2040.

Kabar Istana

https://www.presidenri.go.id/siaran-pers/presiden-
jokowi-sampaikan-empat-poin-utama-untuk-perkuat-
kerja-sama-bilateral-kepada-pm-australia/
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Rak Buku

Perlindungan Hak Digital: 
Ancaman Privasi di Tengah 
Serangan Social Engineering

Rapijali 1: Mencari

Di balik manfaat besar yang diberikan oleh teknologi 
internet saat ini, tersisip masalah besar yang sesungguhnya 
membayangi setiap penggunanya. Serangan siber 
telah menjadi persoalan yang membutuhkan perhatian 
khusus. Faktanya, serangan tersebut dapat dilakukan oleh 
kalangan umum, bahkan tanpa membutuhkan dukungan 
peralatan khusus yang dikenal dengan istilah serangan 
social engineering. Social engineering dalam buku ini akan 
diuraikan dalam optik yang berbeda, yakni sebagai jenis 
serangan yang  bertujuan mengeksploitasi kerentanan

Ping merasa telah memiliki segala yang ia butuhkan. Dunianya 
yang damai di Pantai Batu Karas, rumahnya yang penuh alat musik 
di tepi Sungai Cijulang, seorang sahabat terbaik, serta kakek yang 
menyayanginya. Namun, diam-diam Ping menyimpan kegelisahan 
tentang masa depannya yang buram. Bakat musiknya yang 
istimewa tidak memiliki wadah dan ia tidak berani bercita-cita.

Hidup Ping jungkir balik ketika ia harus pindah ke Jakarta 
dan tinggal bersama keluarga calon gubernur. Ping mesti 
menghadapi sekolah baru, kawan-kawan baru, dan tantangan 
baru. Mungkinkah ia menemukan apa yang hilang selama ini? 
Apakah Ping siap dengan yang ia temukan? Bahwa, hidupnya 
ternyata tidak sesederhana yang ia duga.

manusia dengan cara memengaruhi, persuasi, penipuan, manipulasi, dan membujuk guna melanggar 
tujuan keamanan dunia maya. Buku ini berusaha untuk memberikan penjelasan perihal serangan social 
engineering secara historis, penelusuran kasus hingga ragam potensi masalahnya. Ragam bentuk social 
engineering, seperti phising, Nigerian scam, baiting, quid pro quo, dumpster diving, shoulder surfing, 
dan femme fatale akan diuraikan, hingga potensi masalah dan langkah antisipasinya. 

Kategori : Komputer & Teknologi

Kategori : Fiksi

Penulis    : Sayid Muhammad Rifqi Noval,   
           Soecipto, Ahmad Jamaludin

Penulis    : Dee Lestari

Penerbit : PT RajaGrafindo Persada

Penerbit : Bentang Pustaka
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Rak Buku

The Psychology of Money: 
Pelajaran Abadi Mengenai 
Kekayaan, Ketamakan, dan 
Kebahagiaan

Kesuksesan dalam mengelola uang tidak selalu 
tentang apa yang kamu ketahui. Ini tentang 
bagaimana kamu berperilaku. Perilaku sulit untuk 
diajarkan, bahkan kepada orang yang sangat pintar 
sekalipun. Seorang jenius yang kehilangan kendali 
atas emosinya bisa mengalami bencana keuangan. 
Sebaliknya, orang biasa tanpa pendidikan finansial 
bisa kaya jika mereka punya sejumlah keahlian terkait 
perilaku yang tidak berhubungan dengan ukuran 
kecerdasan formal.

Di dunia nyata, orang tidak membuat keputusan finansial di spreadsheet. Mereka membuatnya di 
meja makan atau di ruang rapat, di mana sejarah pribadi, pandangan unik kamu tentang dunia, 
ego, kebanggaan, pemasaran, dan berbagai insentif bercampur.

Dalam The Psychology of Money, Morgan Housel membagikan 19 cerita pendek yang mengeksplorasi 
cara-cara aneh orang berpikir tentang uang dan mengajari Anda cara memahami salah satu topik 
terpenting dalam hidup dengan lebih baik.

Penulis : Morgan Housel

Kategori : Investasi, Manajemen Keuangan
Penerbit : Baca
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Kominfopedia

Halo SobatKom! Ketemu lagi nih di artikel lanjutan 
seputar perkembangan komputer. Sebelumnya 
tapi udah pada baca part 1 belum? Kalau belum, 
buruan cek Kominfo Next Edisi 62 - Februari 2024 
ya!

Bocoran sedikit, edisi lalu kita sudah bahas 
awal mula lahirnya komputer dari perhitungan 
numerik menggunakan kalkulator mekanik, hingga 
peralihan ke komputer elektronik. Kita juga sudah 
paparkan tentang penggunaan komputer mekanik 
yang kurang fleksibel dan perlu dikonfigurasi ulang 

secara manual untuk menyelesaikan perhitungan 
lain, sehingga seiring perkembangan teknologi, 
komputer mekanik mulai ditinggalkan dan orang-
orang beralih ke komputer modern yang berbasis 
elektronik.

Nah, dalam edisi kali ini kita akan kupas tuntas 
perkembangan komputer elektronik dari generasi 
ke generasi, bagaimana perjalanannya hingga 
menjadi perangkat genggam yang melekat dalam 
kehidupan kita sehari-hari saat ini.

Sejarah Komputer (Bag. 2)

10
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Kominfopedia

Komputer modern diawali dari Alan Turing yang 
memiliki ide tentang mesin universal yang dapat 
menghitung segala sesuatu yang dapat dihitung. 
Sebelumnya, ide mesin hanya bisa menghitung 
segala sesuatu yang sudah ditetapkan, misalnya 
untuk memperkirakan posisi planet-planet di 
tata surya saja. Nah, konsep ini berubah seiring 
hadirnya konsep yang awalnya disebut sebagai 
Mesin Turing (Turing Machine), yang menjadi cikal 
bakal komputer modern. 

Komputer generasi pertama ini lahir sekitar tahun 
1940 sampai tahun 1955, dan waktu itu bahasa 
mesin dikembangkan untuk digunakan pada 
komputer ini. Sirkuitnya menggunakan tabung 
vakum dan biasanya menggunakan drum magnet 
untuk memorinya.

Foto : Alan Turing

Foto: Vacuum Tube / Vacuum Electron Device

Komputer pertama yang banyak dikenal adalah ENIAC, singkatan dari Electronic Numerical Integrator and 
Calculator. Ini merupakan komputer elektronik pertama yang ‘Turing Complete’ dan mampu menyelesaikan 
berbagai macam perhitungan dengan pemrograman ulang dan mendapatkan gelar “Kakek Komputer.” 
ENIAC mampu melakukan perhitungan sebanyak 500 FLOPs (Floating Point Operation per Second), 
sebagai acuan prosesor Apple M1 MAX mampu melakukan maksimal sekitar 10,4 Triliun FLOPs.

Komputer Generasi 
Pertama (1940-1956)
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Selain ENIAC yang lahir di tahun 1945, ada juga UNIVAC (Universal Automatic Computer)-1 yang lahir 
1 tahun kemudian. Komputer ini menjadi komputer digital elektronik pertama yang dapat digunakan 
untuk tujuan umum untuk digunakan korporasi.

Komputer generasi berikutnya ini mengalami 
kemajuan, terutama dalam hal ukuran. 
Menggunakan transistor yang lebih kecil dan 
hemat daya, komputer generasi 2 ini tidak 
lagi menggunakan tabung vakum. Untuk 
menjalankannya, komputer generasi ini 
menggunakan COBOL (COmmon, Business-
Oriented Language) dan FORTRAN (FORmula 
TRANslation) sebagai bahasa mesin (Assembly 
Languages) dan bahasa pemrogramannya.

Karena sudah menggunakan transistor, ukuran 
komputer saat itu sudah tidak sebesar ruangan, 
tapi sekitar beberapa lemari, atau ada juga yang 
bentuknya berupa dua buah meja. Ya… walaupun 
jika dibandingkan dengan laptop atau ponsel yang 
SobatKom gunakan, masih jauh banget, ya. 

Komputer-komputer generasi ini di antaranya 
adalah IBM 1620, IBM 7094, CDC 1604, CDC 360.

Generasi Kedua (1956-1963)

Kominfopedia

Gambar IBM 1620

ENIAC, komputer elektronik generasi pertama
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Komputer Generasi 1 perlahan mulai ditinggalkan 
dengan adanya penemuan baru, IC (Integrated 
Circuit) atau sirkuit terintegrasi. Penemu IC, Jack 
Kilby, mendapatkan hadiah nobel di bidang fisika 
atas penemuannya ini di tahun 2000 lalu. 

Apa itu IC yang berhasil membuat komputer 
semakin ringkes dan canggih ini?

IC atau microchip ini adalah perangkat elektronik 
kecil yang terdiri dari komponen elektronik yang 
saling terhubung seperti, transistor, resistor dan 
kapasitor. Komponen-komponen ini diukir dalam 
sebuah material semikonduktor kecil.

IC buatan Jack Kilby, yang merupakan IC pertama di dunia, dibuat menggunakan germanium dan 
disambungkan dengan kabel emas.

Generasi Ketiga 
(1965-1971)

Kominfopedia

IC (Integrated Circuit) pertama di dunia buatan Jack Kilby

Jack Kilby
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Beberapa contoh komputer generasi ke-3 yang terkenal adalah IBM-360, Honeywell-6000 dan IBM-370/168

Di saat komputer generasi 3 hadir, Douglas Engelbart, salah satu pionir di bidang internet dan pencetus 
bidang penelitian antarmuka komputer-manusia, mengusulkan komputer modern yang menggabungkan 
antara muka atau GUI (Graphical User Interface) dengan mouse. Kebayang nggak, komputer jaman dulu 
seperti apa jika penemuan mouse dan gambar grafik saja baru muncul di tahun 60-an? Bahkan Komputer 
Generasi 3 tersebut masih belum ada grafiknya lho.

Generasi 4 ditandai dengan munculnya 
mikroprosesor. Komputer generasi ini mendominasi 
antara tahun 1971 hingga tahun 1980 dan 
menggunakan bahasa pemrograman seperti C, 
C++ dan Java.

Komputer generasi inilah yang akhirnya bisa 
digunakan perorangan. Ini terjadi karena komputer 
sebelumnya hanya digunakan oleh perusahaan dan 
terlalu mahal untuk dimiliki perorangan. Dengan 

kemajuan teknologi, penggunaan komponen yang 
dibutuhkan lebih kecil dan biaya pembuatan pun 
jauh berkurang drastis, akhirnya komputer ini bisa 
dimiliki oleh perorangan.

Apple, perusahaan yang merilis iPhone, juga punya 
komputer generasi 4 lho, yaitu Apple II. Bentuknya 
sudah cukup ringkas, bisa diletakan di atas meja. 
Selain Apple, ada juga STAR 1000, PDP 11, CRAY-
1, CRAY-X-MP.

Generasi Keempat (1971-1980)

Kominfopedia
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Generasi 5 adalah generasi komputer yang digunakan sampai sekarang nih SobatKom. Komputer modern 
memiliki banyak inti pemroses dalam satu wadah. Bahkan, bukan hanya sebagai prosesor saja, beberapa 
jenis chip saat ini memiliki prosesor khusus dalam untuk memproses gambar, menjalankan program 
kecerdasan buatan, dan lain sebagainya. 

Kalau kita bandingkan dengan komputer pertama yang beratnya 27 ton dan lebarnya sekitar 167 meter 
persegi (hampir seukuran rumah) dan hanya mampu menjalankan 500 operasi floating-point tiap detik, 
sekarang komputer selebar nampan pun bisa memproses hingga triliunan floating-point. (Agung Windhi)

Generasi Kelima (1980-sekarang)

Kominfopedia
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Temani Ibadah Temani Ibadah 
Ramadan dengan Ramadan dengan 
Aplikasi Aplikasi MobileMobile

Bulan Ramadan telah tiba, menyapa umat Islam dengan keberkahan, ampunan, dan rahmat. 
Sebagai bulan yang penuh berkah, ramadan menjadi momentum bagi umat Islam di 
seluruh dunia untuk menjalankan ibadah puasa, berbenah, dan meningkatkan amal ibadah.

Era digital seperti saat ini, ponsel cerdas tidak hanya sekadar alat hiburan atau komunikasi. 
Ponsel juga dapat menjadi sarana yang bermanfaat untuk memperdalam pengetahuan agama 
dan memperkuat ibadah selama bulan Ramadan. Melalui beragam aplikasi Islami yang tersedia 
di toko aplikasi, umat Islam dapat dengan mudah mengakses berbagai sumber daya agama, 
mulai dari bacaan Al-Quran hingga pengingat waktu salat.

Teknologi & Gadget
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Muslim ProMuslim Pro SajdaSajda

Al Quran Al Quran 
IndonesiaIndonesia

Dua & Dua & 
AzkarAzkar

11 33

22 44

Di antara banyaknya pilihan aplikasi, berikut ini beberapa 
aplikasi Islami populer yang dapat dimanfaatkan oleh 
pengguna ponsel Android untuk mendukung ibadah selama 
bulan Ramadan. Yuk kita simak Sobatkom.

Muslim Pro adalah salah satu aplikasi populer di 
kalangan umat Islam. Aplikasi ini menyediakan 
berbagai fitur, termasuk waktu salat, arah kiblat, 
Al-Quran digital dengan terjemahan dalam banyak 
bahasa, panduan puasa Ramadan, dan peta untuk 
menemukan masjid terdekat. Muslim Pro juga 
memiliki fitur audio Al-Quran dan notifikasi waktu 
salat.

Aplikasi ini merupakan aplikasi sederhana yang 
memiliki fungsi utama untuk mengingatkan waktu 
salat. Selain itu terdapat juga panduan arah 
kiblat. Dengan dilengkapi deteksi lokasi secara 
otomatis melalui GPS, aplikasi ini langsung dapat 
menyesuaikan jadwal waktu salat dan arah kiblat 
sesuai lokasi kita berada.

Aplikasi ini merupakan Al Quran digital dengan 
terjemahan bahasa Indonesia dan audio .mp3 
murattal full, 114 surat atau 30 juz tanpa 
pembatasan. Dapat dibaca offline serta tampilan 
antar muka yang user friendly.

Aplikasi ini berisi berbagai doa harian dan zikir 
yang dianjurkan dalam Islam. Pengguna dapat 
menemukan doa untuk berbagai kesempatan, 
seperti doa sebelum tidur, doa ketika bangun tidur, 
doa sebelum dan setelah makan, serta doa-doa 
lainnya. Aplikasi ini juga menyediakan arti dan tata 
cara pengucapan doa dalam bahasa Arab dan 
terjemahan dalam bahasa lainnya.

Teknologi & Gadget
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Hadith Hadith 
CollectionCollection

Digital FalakDigital Falak

55 66
Aplikasi ini menyediakan koleksi hadis dari 
berbagai sumber terpercaya, seperti Sahih Bukhari, 
Sahih Muslim, dan hadis-hadis lainnya. Pengguna 
dapat mencari hadis berdasarkan topik atau kata 
kunci, serta menyimpan hadis favorit mereka untuk 
referensi di masa mendatang.

Link & Screenshot

Muslim Pro

Dua & Azkar

Al Quran 
Indonesia

Hadith Collection

Sajda

Digital Falak

Aplikasi karya anak bangsa ini selain memiliki 
fitur waktu salat dan arah kiblat juga memiliki 
fitur penanggalan hijriah dan Jawa. Tidak hanya 
itu, bagi yang berminat mempelajari ilmu falak, 
di aplikasi ini tersedia perhitungan-perhitungan 
tentang peredaran bulan yang digunakan untuk 
menentukan awal bulan Hijriah, terutama bulan 
Ramadan dan Syawal.

Nah Sobatkom, itulah aplikasi-aplikasi yang dapat 
digunakan oleh Sobatkom selama bulan Ramadan 
ini. Semoga informasi ini dapat membuat Sobatkom 
lebih bersemangat dalam menjalankan ibadah di 
bulan suci Ramadan ini. (Adhi Sakti)
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Mobile World 
Congress 2024

Peluang Showcase Ekosistem 
Telekomunikasi Nasional

Menteri Komunikasi dan Informatika melakukan kunjungan kerja ke Barcelona, Spanyol, pada akhir 
Februari 2024. Dalam lawatan ke Spanyol ini, Menteri Budi Arie menghadiri Mobile World Congress 
(MWC) 2024, pameran industri telekomunikasi terbesar yang diselenggarakan oleh Global System for 
Mobile Communications (GSMA) yang berlangsung pada 26 s.d. 29 Februari 2024. 

MWC merupakan perhelatan dunia yang mempertemukan pelaku industri komunikasi seluler global, 
produsen perangkat, penyedia teknologi, vendor, pemilik konten, serta komunitas yang antusias dengan 
masa depan teknologi telekomunikasi. MWC kali ini menghadirkan sekitar 2.400 peserta pameran dan 
1.100 pembicara. Diperkirakan 95.000 pengunjung dari seluruh dunia akan menghadiri MWC 2024.

Salah satu topik utama yang menjadi perhatian ekosistem telekomunikasi global dalam MWC 2024 
yakni aplikasi kecerdasan artifisial atau artificial intelligence (AI) untuk seluruh perangkat dan jaringan 
telekomunikasi terkini, kemajuan teknologi 5G dan 6G, serta peningkatan konektivitas.

Gelaran MWC 2024 menjadi momentum ekosistem industri telekomunikasi global unjuk teknologi terbaru. 
Dalam perhelatan tersebut juga digelar pertemuan menteri bidang digital dari berbagai negara, Ministerial 
Programme MWC 2024: Roundtable Session “Resilient Connectivity for Island Nations”.

Kemajuan teknologi ini harus kita 
maknai untuk membuat masyarakat 

kita makin produktif, makin bisa 
menjadikan kemajuan teknologi ini 

jadi kemajuan Indonesia

Opini
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Menteri Kominfo Budi Arie Setiadi didampingi Direktur Jenderal SDPPI Ismail dan Staf Khusus Menkominfo 
Sarwoto berkeliling mengunjungi booth-booth pameran Mobile World Congress (MWC) dalam kunjungan kerjanya 

ke Barcelona, Spanyol, Selasa (27/02/2024).

Menteri Komunikasi dan Informatika Budi Arie 
Setiadi menyatakan pameran yang diikuti lebih 
sekitar 2.400 peserta dan dihadiri 1.100 orang 
pembicara dari berbagai negara itu berpeluang 
menjadi wahana unjuk perkembangan (showcase) 
ekosistem telekomunikasi nasional. 

Oleh karena itu, Menteri Budi Arie menargetkan 
Indonesia dapat berpartisipasi dengan membuka 
stan khusus Indonesia dalam ajang pameran 
dagang tahunan Mobile World Congress 2025. 

“Sudah diskusi dengan beberapa Dirjen, kita 
harapkan Indonesia bisa partisipasi dalam acara 
MWC tahun depan. Kita rencanakan tahun depan 
ada stan Indonesia,” ujarnya di sela kegiatan 
kunjungan ke Pameran MWC 2024, di Fira Gran 
Via, Barcelona, Spanyol, Selasa (27/02/2024). 

Menkominfo menilai dinamika kemajuan teknologi 
yang dipamerkan dalam MWC 2024 memiliki arti 
penting bagi masyarakat Indonesia yang tengah 
menjalani percepatan transformasi digital. Oleh 
karena itu, Menteri Budi Arie mengharapkan 
masyarakat dan Pemerintah Republik Indonesia 
akan bisa berkontribusi secara aktif.

“Kemajuan teknologi ini harus kita maknai untuk 
membuat masyarakat kita makin produktif, makin 
bisa menjadikan kemajuan teknologi ini jadi 
kemajuan Indonesia,” ungkapnya.

Menurut Menkominfo, kecanggihan teknologi 
yang dipamerkan di MWC 2024 menunjukkan 
investasi infrastruktur digital yang menjanjikan yang 
berpeluang besar untuk diterapkan di Indonesia. 

“Banyak sekali booth menarik, termasuk investasi 
untuk infrastruktur digital. Negara luas seperti 
Indonesia memerlukan infrastruktur digital yang 
memadai untuk mendukung proses digitalisasi di 
Indonesia,” jelasnya usai meninjau stand pameran 
Huawei dan Ookla.

Lpiutan Utama

Dukungan KBRI Spanyol
Kunjungan kerja Menkominfo ke Barcelona, 
Spanyol, juga mendapat dukungan penuh dari 
Kedutaan Besar Republik Indonesia untuk Kerajaan 
Spanyol. Kedatangan Menkominfo pada Senin 
(26/02/2024) malam disambut langsung oleh 
Duta Besar Republik Indonesia untuk Kerajaan 
Spanyol, Muhammad Najib beserta jajaran KBRI. 
Agenda kemudian dilanjutkan dengan jamuan 
makan malam yang disiapkan oleh Indonesian 
Trade Promotion Center (ITPC) Kementerian 
Perdagangan di Barcelona. 

Menurut Dubes Muhammad Najib, jamuan makan 
malam menjadi ciri khas budaya Indonesia yang 
dipertahankan perwakilan Indonesia di luar negeri. 
Dalam jamuan itu, hadir jajaran pejabat Kedutaan 
Besar RI Spanyol.
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“Kita ingin tetap menjadi orang Indonesia, 
menerima tamu itu sebuah kebahagiaan, apalagi 
tamu dari tanah air, siapapun, perlu diapresiasi,” 
jelasnya. 

Dubes Muhammad Najib turut mengapresiasi 
upaya Menteri Budi Arie mengembangkan 
telekomunikasi di Indonesia. Menurutnya 
Menkominfo memiliki semangat besar dalam 
mengembangkan dunia telekomunikasi di Spanyol. 

“Spanyol ini, walaupun tidak semaju sejumlah 
negara lain, mereka cepat sekali mengikuti 
(perkembangan teknologi telekomunikasi). 
Lebih dari itu, Spanyol punya semangat dan 
mau berbagai pengalaman, kolaborasi, riset,” 
ungkapnya saat ditemui di sela-sela agenda MWC, 
Selasa (27/02/2024).

Dubes Muhammad Najib juga mendukung penuh 
rencana Kementerian Kominfo membuka stan 
khusus dalam MWC 2025. Menurutnya, inisiatif 
tersebut pernah dibahas namun terhenti akibat 
Pandemi Covid-19. 

Dubes Muhammad Najib optimis dengan 
dukungan Menkominfo Budi Arie, rencana tersebut 
dapat dijalankan kembali. 

“Sebetulnya sejak tahun-tahun lalu kita rencanakan. 
Saya kira pasca Covid-19 ini, apalagi dengan ada 
dukungan luar biasa dari Pak Menteri, saya optimis 
tahun depan kita bisa ikut,” jelasnya.

Dubes RI untuk Spanyol menyatakan pembukaan 
showcase akan memungkinkan pelaku bisnis dari 
Indonesia unjuk hasil karya dalam negeri agar lebih 
dikenal dalam kancah internasional. 

“Saya kira ini main-nya Kominfo, hanya saja 
para pelaku bisnis harus dilibatkan, karena 
berbagai bentuk aplikasi atau berbagai bentuk 
produksi yang sudah dibuat di Indonesia perlu 
diperkenalkan. Ini kesempatan sangat berharga, 
kita bisa mendapatkan partner dari luar negeri 
untuk bisa mengakselerasi IT kita agar bisa 
berkembang lebih cepat ” tuturnya.

Dalam kunjungan kerjanya ke Barcelona, Menteri 
Budi Arie didampingi Direktur Jenderal Sumber 
Daya dan Perangkat Pos dan Informatika 

Kementerian Kominfo Ismail, Direktur Jenderal 
Penyelenggaraan Pos dan Informatika Kementerian 
Kominfo Wayan Toni Supriyanto, serta Staf 
Khusus Menteri Kominfo Sugiharto dan Sarwoto 
Atmosutarno. (Viskayanesya)

Duta Besar Republik Indonesia untuk Kerajaan Spanyol, 
Muhammad Najib, saat diwawancara tim reporter 

Kemkominfo di sela-sela agenda MWC 2024.

Menkominfo Budi Arie Setiadi mendengarkan paparan 
seputar teknologi terbaru yang dipamerkan dalam Mobile 

World Congress (MWC) 2024 di Barcelona, Spanyol, 
(27/02/2024).
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Kunjungan Kerja ke 
Barcelona

Menkominfo Bahas 
Percepatan Filing Satelit 

dengan Sekjen ITU

Dalam gelaran MWC 2024 hari kedua, Menteri Budi Arie melakukan pertemuan bilateral dengan dengan 
Sekretaris Jenderal International Telecommunication Union (ITU) Doreen Bogdan-Martin dan Direktur 
Biro Radio Komunikasi ITU Mario Maniewicz.

Dalam pertemuan tersebut dibahas upaya Pemerintah Republik Indonesia dalam mengoptimalkan satelit 
untuk memantau sumberdaya maritim nasional, salah satunya lewat upaya percepatan penyelesaian 
pembahasan dokumen penggunaan slot orbit (filing) satelit maritim CAKRA-1. 

Tentang concern Indonesia 
melakukan transformasi digital. 

Kita perlu mendapatkan dukungan 
dari lembaga internasional. 

ITU berkomitmen untuk terus 
membantu Indonesia dalam 

melakukan transformasi digital
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“Kita ini negara kepulauan, laut kita luas sehingga 
memang memerlukan sarana dan infrastruktur 
komunikasi berbasis satelit. Akan di-follow up 
lagi,” tandasnya.

Pembahasan mengenai filing satelit dengan ITU 
merupakan langkah administratif yang diperlukan 
sesuai dengan prosedur standar ITU agar satelit 
KKP bisa diluncurkan dan terproteksi. Kementerian 
Kominfo berupaya membantu peluncuran 
CAKRA-1 dijadwalkan pada 28 Juni 2024. Satelit 
CAKRA akan terdiri dari beberapa unit satelit dan 
secara teknis akan dibahas dalam pertemuan 
Kementerian Kominfo dengan ITU selanjutnya.

Dalam pertemuan tersebut, Sekjen ITU Doreen 
Bogdan-Martin juga meminta Indonesia 
menjadi tuan rumah penyelenggaraan World 
Telecommunication Development Conference 
(WTDC) Tahun 2025 yang akan dihadiri sekitar 
kurang lebih 1.200 orang. 

“Termasuk juga meminta Indonesia menjadi tuan 
rumah World Telecommunication Development 
Conference 2025. Nanti kita rapatkan dulu,” ujar 
Menkominfo Budi Arie Setiadi. 

“Tentang concern Indonesia melakukan 
transformasi digital. Kita perlu mendapatkan 
dukungan dari lembaga internasional. ITU 
berkomitmen untuk terus membantu Indonesia 
dalam melakukan transformasi digital,” ujarnya 
usai pertemuan bilateral dengan ITU di sela 
penyelenggaraan Mobile World Congress 2024  
di Fira Gran Via, Barcelona, Spanyol, Rabu 
(28/02/2024).

Menteri Budi Arie menyatakan, salah satu bentuk 
dukungan yang diharapkan berupa pengajuan 
filing satelit CAKRA-1 yang akan digunakan 
untuk memantau kondisi maritim Indonesia oleh 
Kementerian Kelautan dan Perikanan (KKP). 

“Indonesia meminta bantuan ITU untuk 
mempercepat proses evaluasi dan publikasi satelit 
CAKRA-1 tersebut, agar sesuai dengan jadwal 
peluncuran CAKRA-1 yang ditargetkan pada akhir 
Juni 2024,” ungkapnya.

Menurut Menkominfo, CAKRA-1 merupakan Satelit 
Low Earth Orbit (LEO) yang akan dipergunakan 
untuk berbagai keperluan seperti nelayan dan 
perikanan. Menteri Budi Arie menekankan 
terobosan teknologi satelit perlu dioptimalkan 
untuk mendukung pembangunan sektor maritim 
nasional.

Liputan Utama
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Kementerian Komunikasi dan Informatika juga 
terus mendorong penyelenggara layanan internet 
dan telekomunikasi meningkatkan kecepatan 
akses internet nasional. Menkominfo Budi Arie 
Setiadi menyatakan upaya ini telah diapresiasi 
oleh komunitas internasional, lewat keberhasilan 
Telkomsel meraih penghargaan pada Ookla 
Speedtest Award 2024 di MWC 2024.

“Saya baru menyaksikan Telkomsel merebut gelar 
Best Mobile Coverage dan Fastest Mobile Network 
sekaligus. Selain itu mendapatkan gelar Best 
Mobile Network selama lima kali berturut-turut 
dalam Ookla Speedtest Awards 2024,” ujarnya 
usai berkunjung ke booth Ookla dalam Mobile 
World Congress (MWC) 2024, di Fira Gran Via, 
Barcelona, Selasa (27/02/2024). 

Menteri Budi Arie mengharapkan apresiasi dari 
komunitas internasional ini menjadi pemacu untuk 
ekosistem telekomunikasi nasional meningkatkan 
kecepatan akses internet di Indonesia. 

Liputan Utama

Upaya Peningkatan Akses 
Internet Nasional 

“Saya ucapkan selamat bagi Telkomsel, harus 
ditingkatkan kualitas layanannya dan mudah-
mudahan tahun depan bisa lebih cepat lagi,” 
ungkapnya.

Sebelumnya, Menkominfo pernah menyatakan 
kecepatan internet di Indonesia masih tergolong 
rendah. Di kawasan ASEAN, Indonesia berada 
pada peringkat 9 dari 11 negara. Berdasarkan data 
per bulan Desember 2023, kecepatan internet 
mobile Indonesia hanya mencapai 24,96 Mbps. 
Sedangkan untuk jaringan fixed broadband 27,87 
Mbps. Oleh karena itu, Kementerian Kominfo akan 
berupaya menjaga kesehatan industri, kualitas 
dan perluasan layanan internet untuk masyarakat.

Direktur Jenderal Penyelenggaraan Pos dan 
Informatika Kementerian Kominfo Wayan Toni 
Supriyanto menilai penghargaan tersebut menjadi 
apresiasi atas Quality of Service penyedia layanan 
telekomunikasi seluler di Indonesia. 
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dengan nilai 889 untuk Coverage Score™ yang 
mencakup pengukuran dan analisis Ookla terhadap 
ketersediaan dan kualitas layanan seluler.

Sementara untuk penghargaan Fastest Mobile 
Network, Telkomsel meraih nilai 40,89 untuk Speed 
Score™ yang diukur dan dianalisis berdasarkan 
pengalaman kecepatan unduh dan unggah 
pelanggan. Telkomsel juga mendapatkan gelar 
Best Mobile Network. Laporan Ookla® Speedtest 
Awards™ untuk periode Oktober - Desember 2023 
selengkapnya dapat diakses melalui https://www.
speedtest.net/awards/indonesia/.

Liputan Utama

“Ini menjadi pemecut semangat teman-teman 
Telkomsel untuk terus memberikan layanan terbaik 
dan kualitas terbaik,” jelas Dirjen Wayan. 

Ookla merupakan perusahaan global yang 
mengukur kecepatan dan performa jaringan 
internet dari berbagai penyedia layanan internet 
di seluruh dunia. Hasil pengukuran dan analisis 
Ookla Speedtest Award merupakan pemantauan 
selama periode Juli s.d. Desember 2023.

Berdasarkan analisis oleh Ookla dari data Speedtest 
Intelligence untuk Q3–Q4 2023 di Indonesia, 
Telkomsel meraih award Best Mobile Coverage 

Menkominfo didampingi Dirjen SDPPI, Dirjen PPI, dan Staf Khusus Menkominfo, berfoto bersama perwakilan Ookla 
usai menyaksikan penghargaan Ookla Speedtest Award untuk Telkomsel.

Menkominfo saat berkunjung ke booth Ookla, perusahaan global yang mengukur kecepatan dan performa jaringan 
internet dari berbagai penyedia layanan internet dunia.
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Dalam kunjungan kerjanya di Barcelona, 
Menkominfo juga membuka peluncuran 
Indonesia Metaverse Showcase sebagai bentuk 
pengembangan ekosistem metaverse yang inklusif 
dan berkelanjutan melalui Indonesia Metaverse 
Collaboration Initiative. 

“Inisiatif ini merupakan kerja sama publik-swasta 
yang bertujuan untuk menyatukan mitra lokal dan 
global dalam pengembangan ekosistem metaverse 
di Indonesia, dan telah diluncurkan pada MWC 
2023 lalu, Kominfo berperan sebagai sponsor 
program, sementara Universitas Telkom menjadi 
tuan rumah dan memimpin program ini” jelas 
Menteri Komunikasi dan Informatika Budi Arie 
Setiadi dalam peluncuran Indonesia Metaverse 
Showcase di MWC 2024, Rabu (28/02/2024).

Kolaborasi tersebut melibatkan empat kelompok 
kerja, yaitu Network Baselining, Metaverse Ready 
Network, Metaverse Use-Case and Experience, 
serta Metaverse Ecosystem Support. Untuk 
mengaktualisasi inisiatif kolaborasi metaverse 
tersebut, pemerintah bersama stakeholder telah 
mendirikan Metaverse Research and Experience 
Center (MREC). 

Menteri Komunikasi dan Informatika Budi Arie 
Setiadi berharap MERC dapat mempercepat 

Peluncuran Indonesia 
Metaverse Showcase 

transformasi digital Indonesia serta menjadi contoh 
yang relevan dalam penggunaan infrastruktur 
telekomunikasi.

“MERC juga ditujukan untuk mengembangkan 
kerangka kebijakan dalam ekosistem metaverse 
nasional, dan mempromosikan pertumbuhan 
ekonomi,” paparnya. 

MREC adalah HUB pertama di dunia bagi pembuat 
kebijakan, industri, akademi, dan masyarakat 
umum untuk menguji coba penggunaan dan 
pengalaman metaverse. Saat kita berjuang untuk 
metaverse yang berkelanjutan dan inklusif, kami 
mengundang semua orang untuk mendorong 
kolaborasi yang diperkuat.

29
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“Sejak diluncurkan pada MWC 2023 lalu, MREC telah mengembangkan berbagai produk dan aplikasi 
berdasarkan Augmented Reality, Virtual Reality, dan Mix Reality, untuk memenuhi kebutuhan digitalisasi 
di berbagai lini, seperti sektor pariwisata hingga kesehatan,” jelas Rektor Universitas Telkom, Adiwijaya 
yang hadir secara virtual.

Dalam Indonesia Metaverse Showcase, pengunjung dapat melihat inovasi-inovasi dalam metaverse 
yang telah dikembangkan oleh peneliti MERC dalam setting realitas virtual melalui Oculus yang telah 
disiapkan Telkom.

“Kami yakin Metaverse memiliki potensi untuk mengubah cara kita terhubung, berkolaborasi, dan 
menciptakan masa depan yang lebih bersaing dan bermanfaat bagi semua,” kata Rektor Universitas Telkom.

Turut hadir menyaksikan peluncuran Indonesia Metaverse Showcase tersebut Direktur Jenderal Sumber 
Daya dan Perangkat Pos dan Informatika, Ismail; Direktur Jenderal Penyelenggaraan Pos dan Informatika 
Wayan Toni Supriyanto, Ketua Asosiasi Penyelenggara Jasa Internet Indonesia (APJII) Muhammad Arif; serta 
perwakilan dari berbagai operator seluler di antaranya Indosat, Telkomsel, XL Axiata, dan Smartfren. Turut 
hadir Head of Asia Pacific Global System for Mobile Communications (GSMA), Kevin Henry. (Viskayanesya)

Liputan Utama

Menkominfo Budi Arie Setiadi didampingi Duta Besar RI untuk Kerajaan Spanyol, Muhammad Najib, menyaksikan 
peluncuran Indonesia Metaverse Showcase di MWC 2024, Rabu (28/02/2024)
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Menkominfo Budi Arie Setiadi didampingi jajaran pejabat Kemkominfo berkeliling mengunjungi booth-booth 
pameran di sela-sela agenda kunjungan kerjanya ke MWC 2024 di Barcelona, 26 s.d. 29 Februari 2024.
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Menkominfo: Mari Bergerak 
Majukan Indonesia!

Dorong Diaspora Ambil Peran

Liputan Utama
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Menteri Komunikasi dan Informatika Budi Arie Setiadi bertemu 
dalam makan malam bersama Diaspora Indonesia di hari kedua 
kunjungan kerjanya ke Barcelona, Spanyol, Selasa (27/02/2024).

Saat ini, digitalisasi menjadi keniscayaan bagi setiap negara. 
Keterlibatan warga negara memiliki arti penting agar percepatan 
transformasi digital lebih mudah diwujudkan.

Oleh karena itu, Menteri Komunikasi dan Informatika Budi Arie 
Setiadi mengajak diaspora Indonesia untuk menjadi bagian dalam 
transformasi digital nasional. 

“Saya mengajak teman-teman diaspora yang memiliki wawasan 
dalam lingkup transformasi digital untuk memberi masukan 
mengenai arah pengembangan dan pembangunan transformasi 
digital di Indonesia. Saya selalu konsisten bahwa digitalisasi 
adalah keniscayaan dalam perkembangan peradaban manusia, 
dan penggerak ekonomi sosial di masyarakat,” jelasnya dalam 
Pertemuan dengan Diaspora Indonesia di Hotel Sofia Barcelona, 
Spanyol, Selasa (27/02/2024) malam waktu setempat.

Menteri Budi Arie mendorong Diaspora Indonesia di Spanyol 
memberikan sumbangsih bagi Indonesia. Menurutnya pemikiran 
dan masukan diaspora memiliki arti penting agar Indonesia bisa 
terus bergerak maju dan memberi warna bagi kemajuan dunia 
dalam 10 sampai 20 tahun ke depan. 

“Sumbangsih para diaspora sangat dibutuhkan bagi Indonesia 
untuk makin maju,” tandasnya. 

Menkominfo juga berharap agar Diaspora Indonesia dapat 
berkontribusi dalam kepentingan nasional secara aktif. 
Bahkan, Menteri Budi Arie mengusulkan aksi Nation Call untuk 
mengoordinasikan seluruh diaspora demi kepentingan nasional.

Saya mengajak 
teman-teman 
diaspora untuk 
memberi masukan 
mengenai arah 
pengembangan 
dan pembangunan 
transformasi digital 
di Indonesia. 
Saya selalu 
konsisten bahwa 
digitalisasi adalah 
keniscayaan dalam 
perkembangan 
peradaban manusia, 
dan penggerak 
ekonomi sosial di 
masyarakat

Liputan Utama
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Menkominfo menyapa perwakilan diaspora dalam agenda makan 
malam bersama Diaspora Indonesia di hari kedua kunjungan kerjanya ke 

Barcelona, Spanyol, Selasa (27/02/2024).
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“Ini suatu saat harus ada National 
Call, harus ada langkah-langkah untuk 
mengkoordinasikan semua. Banyak negara 
rebutan sumberdaya manusia kita, karena 
orang Indonesia yang berprestasi dan 
mampu membuat banyak hal. Tinggal 
kepentingan nasional kita yang perlu 
dirumuskan, supaya kita jangan terlalu 
tertinggal dari banyak negara,” ungkapnya.

Menkominfo menjelaskan Pemerintah terus 
berupaya untuk mengikis kesenjangan 
antarwilayah, bahkan menargetkan 
penurunan jumlah wilayah tertinggal 
di Indonesia. Salah satu langkah yang 
dilakukan Kementerian Kominfo dengan 
menyediakan akses internet di wilayah 
tertinggal.

“Tahun lalu kita meresmikan di Talaud sama 
Bapak Presiden Joko Widodo. Jaringan BTS 
di seluruh Indonesia terutama di daerah-
daerah kita punya istilah terluar, terdepan, 
tertinggal,” tuturnya.

Dari total 74 ribu desa di Indonesia, saat 
ini jumlah desa yang tertinggal sebanyak 
sembilan ribu desa. 

Liputan Utama

Suasana diskusi Menkominfo dengan 
para diaspora Indonesia dalam 

agenda Makan Malam bersama 
Diaspora Barcelona, Spanyol, 

(28/02/2024)
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“Saya tiga tahun lebih jadi Wakil 
Menteri Desa PDTT jadi saya agak 
paham tentang desa ini. Jumlah desa 
di Indonesia itu 74.961 desa, dan 
saat ini jumlah desa yang tertinggal 
mencapai 9 ribu desa. Saya yakin 
dengan kemauan, Desa Tertinggal 
mudah-mudahan bisa kita hilangkan,” 
ungkapnya.

Dalam pertemuan itu, setiap Diaspora 
Indonesia yang hadir menerima Buku 
Biografi “Jokowi Mewujudkan Mimpi 
Indonesia” yang diterjemahkan ke 
dalam bahasa Spanyol dengan judul 
“Jokowi Hace Realidad El Sueno de 
Indonesia: Comprender el desarrollo 
basado en el carácter y los valores 
humanos.”

Buku besutan Darmawan Prasodjo itu 
mengisahkan kepemimpinan Presiden 
Joko Widodo dalam memetakan 
mimpi Indonesia serta capaian dalam 
membangun Indonesia di berbagai 
sektor. Selain diterjemahkan dalam 
Bahasa Spanyol, buku itu juga sudah ada 
dalam Bahasa Korea dan Arab. Saat ini 
tengah dalam proses terjemahan dalam 
Bahasa Jepang, China, dan Swahili. 
(Viskayanesya)

Pemerintah terus berupaya untuk mengikis 
kesenjangan antarwilayah, bahkan menargetkan 
penurunan jumlah wilayah tertinggal di Indonesia. 
Salah satu langkah yang dilakukan Kementerian 
Kominfo dengan menyediakan akses internet di 
wilayah tertinggal.

Liputan Utama

Buku Jokowi Hace 
Realidad El Sueno de 

Indonesia: Comprender 
el desarrollo basado 

en el caracter y los 
valores humanos karya 

Darmawan Prasodjo. 
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Menteri Komunikasi 
dan Informatika Budi 
Arie Setiadi disambut 
Duta Besar Republik 
Indonesia untuk 
Kerajaan Spanyol 
Muhammad Najib 
saat tiba di Barcelona, 
Spanyol pada Senin 
(26/02/2024) petang 
waktu setempat. 
Kunjungan kerja 
Menkominfo ke 
Barcelona tersebut 
untuk menghadiri 
Mobile World Congress 
(MWC) 2024.

Kedatangan 
Menkominfo disambut 
dengan jamuan makan 
malam yang disiapkan 
Indonesian Trade 
Promotion Center 
(ITPC) Kementerian 
Perdagangan di 
Barcelona. Turut hadir 
dalam acara tersebut 
Duta Besar RI untuk 
Republik Rakyat 
Tiongkok, Djauhari 
Oratmangun. Foto: Pey 
HS/Kominfo

TIBA DI BARCELONA

Potret Kunjungan Kerja
Menkominfo ke Barcelona

26 Februari s.d. 1 Maret 2024
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Menkominfo Budi Arie Setiadi tiba di area pameran Mobile 
World Congress (MWC) 2024 untuk melakukan beberapa agenda 
pertemuan pada Selasa (27/02/2024). Dalam kunjungannya 
Menkominfo didampingi Dirjen Sumber Daya dan Perangkat Pos 
dan Informatika (SDPPI) Kementerian Kominfo Ismail, dan juga 
Dirjen Penyelenggaraan Pos dan Informatika (PPI) Kementerian 
Kominfo Wayan Toni Suprianto. Foto: Pey HS/Kominfo

Jurnal Foto
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Menkominfo Budi Arie Setiadi 
berkeliling melihat berbagai 
kecanggihan teknologi terbaru 
yang dipamerkan di Mobile 
World Congress (MWC) 2024, 
Fira Gran Via, Barcelona, Selasa 
(27/02/2024). 
Foto: Pey HS/Kominfo

BERKELILING MELIHAT 
PRODUK PAMERAN 
TEKNOLOGI DI MWC 2024
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Menkominfo Budi Arie Setiadi 
didampingi para pejabat 
Kemkominfo berfoto bersama 
dengan jajaran petinggi Ookla,  
usai menyaksikan penghargaan 
Ookla Speedtest Award kepada 
Telkomsel untuk gelar Best 
Mobile Coverage dan Fastest 
Mobile Network di dalam agenda 
Mobile World Congress (MWC) 
2024 di Fira Gran Via, Barcelona 
Spanyol, Selasa (27/2/2024). Foto: 
Pey HS/Kominfo

Menkominfo Budi Arie Setiadi 
berdiskusi dengan kecerdasan 
buatan dalam AI Podcast yang 
dipamerkan di Mobile World 
Congress (MWC) 2024, Fira 
Gran Via, Barcelona, Selasa 
(27/02/2024). Foto: Pey HS/
Kominfo

MENYAKSIKAN 
PENGHARGAAN OOKLA 
SPEEDTEST AWARD 2024 

“NGOBROL” DENGAN AI
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Menkominfo Budi Arie Setiadi 
(tiga kiri) didampingi Duta 
Besar RI untuk Kerajaan Spanyol 
Muhammad Najib (tengah), 
menyaksikan penandatangan 
kesepakatan Letter of Intent 
antara Telkomsel dengan Google 
Cloud di Mobile World Congress 
(MWC) di Barcelona, Spanyol, 
Selasa (27/2/2024). Foto: Pey 
HS/Kominfo

Menkominfo Budi Arie Setiadi 
mendengarkan pertanyaan dari 
diaspora Indonesia di Barcelona, 
Selasa (27/2/2024). Menkominfo 
Budi Arie Setiadi menyempatkan 
diri untuk bertemu warga 
negara Indonesia yang tinggal 
di Barcelona dalam lawatan 
kunjungan kerjanya ke Spanyol, 
26 Februari - 1 Maret 2024. Foto: 
Pey/Kominfo

MENYAKSIKAN KERJASAMA 
TELKOMSEL DENGAN 
GOOGLE

BERTEMU DIASPORA 
BARCELONA
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Menkominfo Budi Arie Setiadi (tiga 
kiri) didampingi Dirjen Sumber 
Daya dan Perangkat Pos dan 
Informatika (SDPPI) Kementerian 
Kominfo Ismail (dua kiri), dan 
juga Dirjen Penyelenggaraan 
Pos dan Informatika Kementerian 
Kominfo Wayan Toni Supriyanto 
(kiri) melakukan pertemuan 
bilateral dengan Sekretaris 
Jenderal (Sekjen) International 
Telecommunication Union (ITU) 
Doreen Bogdan Martin (dua 
kanan) di Mobile World Congress 
(MWC) di Fira Gran Via, Barcelona, 
Spanyol, Rabu (28/2/2024). 
Pertemuan itu salah satunya 
membahas tentang konsen 
Indonesia dalam transformasi 
digital. Foto: SDPPI/Kominfo

Menkominfo Budi Arie Setiadi (dua 
kiri) didampingi Dirjen Sumber 
Daya dan Perangkat Pos dan 
Informatika (SDPPI) Kementerian 
Kominfo Ismail (empat kiri), dan 
juga Dirjen Penyelenggaraan Pos 
dan Informatika (PPI) Kementerian 
Kominfo Wayan Toni Supriayanto 
(dua kiri), melakukan rapat 
dengan Ookla dalam Mobile 
World Congress (MWC) di Fira 
Gran Via, Barcelona, Spanyol, 
Rabu (28/2/2024). Foto: Pey HS/
Kominfo

PERTEMUAN DENGAN ITU

PERTEMUAN DENGAN 
OOKLA
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Menkominfo Budi Arie Setiadi 
(empat kiri) didampingi Duta 
Besar RI untuk Kerajaan Spanyol 
Muhammad Najib (empat 
kanan), Dirjen Sumber Daya dan 
Perangkat Pos dan Informatika 
(SDPPI) Kementerian Kominfo 
Ismail, (dua kiri) dan juga Dirjen 
Penyelenggaraan Pos dan 
Informatika (PPI) Kementerian 
Kominfo Wayan Toni Supriyanto 
(kiri) dalam peluncuran Indonesia 
Metaverse Showcase yang 
diinisiasi oleh Telkom University di 
Mobile World Congress (MWC) di 
Fira Gran Via, Barcelona, Spanyol, 
Rabu (28/2/2024). Foto : Pey HS/
Kominfo

Menkominfo Budi Arie Setiadi 
berada di ruang tunggu VIP 
Josep Tarradellas Barcelona–
El Prat Airport, Barcelona, 
Spanyol, Jumat (1/3/2024). 
Menkominfo Budi Arie Setiadi 
telah menyelesaikan kunjungan 
kerjanya di Spanyol dalam 
rangka menghadiri Mobile World 
Congress (MWC) di Fira Gran Via, 
Barcelona dan kembali ke Jakarta 
Indonesia. Foto: Pey HS/Kominfo

PELUNCURAN INDONESIA 
METAVERSE SHOWCASE

MENUNGGU TAKE OFF 
KE JAKARTA
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Penggunaan kecerdasan buatan atau Artificial 
Intelligence (AI) mulai marak di hampir 
semua kalangan dan golongan. Di Indonesia, 
perbincangan mengenai pemanfaatan teknologi 
ini memberikan dampak positif dan negatif 
tetapi jarang kita melihat adanya spekulasi atau 
ketakutan yang berlebihan dari sisi negatifnya. 
Kecenderungan masyarakat yang lebih siap 
menggunakan ekosistem kecanggihan AI karena 
telah adaptif terhadap laju perkembangan 
teknologi. Tapi bukan berarti hadirnya AI tidak 
disiapkan mitigasi atau pencegahan dini agar tidak 
salah dipergunakan. 

Kita akan membahas dampak positif-negatif 
penggunaan AI pada artikel berikutnya dalam edisi 
kali ini. Secara khusus, tulisan ini mengumpulkan 
berbagai sumber ilmiah yang menjelaskan sejarah 
artificial intelligence (AI).

Awal mula AI merujuk pada pemikiran Alan Turing, 
seorang matematikawan ternama di tahun 1950-
an yang mengatakan mesin pada suatu saat 
nanti bisa berpikir. Pemikirannya itu dituangkan 
dalam karyanya Can Machine Think? (Computing 
Machinery and Intelligence). 

Terlepas dari perdebatan dan asumsi tentang 
pemikiran Alan Turing, satu fakta sejarah di balik 
pemikirannya itu bermula ketika dia mampu 
memecahkan sandi dari enigma machine yang 
dibuat oleh tentara Nazi pada saat Perang Dunia 
II. Dalam pengertiannya, mesin enigma merupakan 
sebuah alat yang memiliki kecanggihan teknologi 
pada masa itu. Mesin penyandi ini digunakan untuk 
mengenkripsikan dan mendeskripsikan pesan 
rahasia. Itulah kenapa hampir semua ilmuwan 
meyakini bahwa untuk memecahkan kode atau 
sandi dari mesin itu membutuhkan waktu yang 
sangat lama. Bisa sampai puluhan juta tahun jika 
hanya menggunakan rumus matematika biasa.

Sandi Nazi, Musim Dingin 
AI, dan Perkembangannya

Liputan Khusus
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Pada akhir Februari 2024, Wakil Menteri 
Komunikasi dan Informatika Nezar Patria 
menjadi pembicara kunci dalam sebuah seminar 
bertajuk AI dan Transformasi Dunia Komunikasi 
yang berlangsung di Kantor Pusat TVRI. Untuk 
membuka diskusi tentang AI, mantan jurnalis dan 
aktivis ternama itu mengulas panjang tentang 
kehebatan matematikawan Alan Turing yang 
mampu memecahkan sandi dari enigma machine 
tadi sebelum teknologi AI mulai muncul sekitar 
tahun 1956 oleh sejumlah saintis di Dartmouth 
College, Amerika Serikat.

Dari Dartmouth College sebagai rahim kelahiran 
AI, seorang ilmuwan bernama John McCarthy 
yang kemudian mempopulerkan nama artificial 
intelligence atau kecerdasan buatan. John 
McCarthy membumikan nama AI dalam upayanya 
mengembangkan komputer dan program yang 
dapat melakukan tugas-tugas dengan memerlukan 
kecerdasan manusia. Merujuk berbagai sumber 
menyebutkan bahwa McCarthy kemudian 
mengenalkan nama AI dalam konferensi American 
Association of Artificial Intelligence atau Konferensi 
AAAI. Dari konferensi inilah mulai bermunculan 
eksplorasi yang cukup mendalam bagaimana 
penggunaan AI dalam berbagai macam bidang 
kehidupan hingga era kini.

Namun konferensi AAAI tidak membuahkan hasil 
yang maksimal dalam perkembangan AI, dalam 
artian terobosan teknologi yang revolusioner 
harus dihadapkan pada berbagai tantangan 
seperti minimnya pendanaan dan minat terhadap 
penelitian yang berkelanjutan. Fase inilah yang 
kemudian dikenal dengan istilah musim dingin 
AI atau AI Winter.

Berikut ini adalah lima (5) fase perkembangan AI 
dari masa ke masa yang telah dikutip dari berbagai 
sumber.

Fase AI Winter Pertama. AI Winter pertama terjadi 
dalam kurun waktu satu dekade dari tahun 1970 – 
1980 dimana fase tersebut merupakan kelanjutan 
dari tantangan perkembangan sebelumnya di tahun 
1950 – 1960an, ketika beberapa proyek besar 
dan program pengembangan AI tidak memenuhi 
ekspektasi yang tinggi. Banyak ahli menyebutkan 
bahwa AI Winter pertama ini merupakan masa krisis 
karena penelitian di bidang pemrosesan bahasa 
alami mengalami kesulitan. 

Seperti yang dikatakan sebelumnya bahwa 
pendanaan dan minat terhadap penelitian 
menjadi faktor utama krisis itu terjadi dalam satu 
dekade yang membuat para ahli meragukan 
potensi perkembangan AI. Pada masa ini pula, 
banyak proyek dan laboratorium penelitian di 
bidang AI yang telah dikembangkan sedemikian 
rupa terpaksa harus tutup menyusul menurunnya 
pendanaan secara drastis.

Awal Mula dan Musim Dingin AI

Liputan Khusus
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Fase Boom. Setelah melewati satu dekade awal 
yang tidak mudah, para ahli dan peneliti tidak putus 
asa dalam mencari solusi membumikan kembali 
kecerdasan buatan yang diyakini akan berjaya di 
suatu masa. Kisaran tahun 1980 – 1987 adalah 
masa di mana optimisme yang tinggi terhadap 
potensi teknologi AI ini mencuat yang mengarah 
pada peningkatan penelitian, perkembangan 
teknologi, dan inovasi dalam proyek AI. 

Namun situasi pasang-surut kembali terjadi karena 
dibalik optimisme yang berlebihan, ekosistem 
teknologi untuk mendukung AI pada saat itu belum 
cukup matang. Masa pasang-surut ini dikenal 
dengan Fase Boom karena hampir berada pada 
titik pencapaian yang terpaksa harus tergerus oleh 
beberapa perkembangan yang tidak menjanjikan. 
Hal tersulit yang dihadapi pada fase ini ketika 
sebagian proyek besar yang sudah direncanakan 
sebelumnya dengan anggaran yang juga tidak 
sedikit, terpaksa harus gagal dan menghasilkan 
kerugian panjang.

AI Winter Kedua. Musim dingin AI kembali 
terjadi di kisaran tahun 1987 – 1993 yang dikenal 
dengan AI Winter kedua. Sebenarnya, pada masa 
ini terdapat teknik dan pendekatan baru seperti 
neural network dan pembelajaran mesin yang 
mendapatkan perhatian serius pada beberapa 
tahun sebelumnya.

Terdapat sejumlah faktor yang menyebabkan 
terjadinya AI Winter kedua antara lain ditemukan 
kesulitan dalam melatih neural network atau 
jaringan syaraf tiruan dalam skala besar. Faktor 
lainnya adalah kurang data dan daya komputasi 
yang diperlukan untuk mendorong kemajuan 
AI. Oleh karena itu, harapan yang begitu tinggi 
terhadap hadirnya AI yang dapat menyelesaikan 
banyaknya persoalan lagi-lagi belum memenuhi 
ekspektasi yang tinggi.

AI Spring. Setelah melewati banyaknya tantangan 
selama berpuluh tahun, masa pemulihan dan 
peningkatan minat terhadap dunia AI muncul 
di tahun 1993 yang ditandai dengan adanya 
perkembangan positif dalam penelitian, 
perkembangan teknologi dan minat baik dari 
industri maupun masyarakat luas. Pada masa inilah 
yang kemudian dikenal dengan AI Spring di kisaran 
tahun 1993 – 2011.
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AI Masa Kini. Transformasi teknologi AI dari 
masa ke masa dengan banyak lika-liku, tantangan 
dan dinamika yang tidak mudah. Masa kejayaan 
AI mulai terlihat dengan hadirnya beragam 
ekosistemnya seperti deep learning, big data 
hingga artificial general intelligence (AGI) yang 
ketiganya saling memiliki keterkaitan erat satu sama 
lain. Penggunaan deep learning untuk pemrosesan 
data besar (big data) dan perbincangan tentang 
potensi pencapaian artificial general intelligence 
(AGI). 

Fase ini telah dimulai sejak 2011 hingga saat 
ini bahwa AI semakin mengintegrasikan dirinya 
dalam berbagai bidang kehidupan dan menjadi 
topik penting dalam diskusi ilmiah, etika, dan 
budaya. Berbagai sumber menyebutkan kemajuan 
besar dalam deep learning pada awal 2010-an 
memungkinkan komputer untuk memodelkan data 
yang kompleks dan mengambil keputusan yang 
semakin akurat dalam berbagai tugas. 

Selain itu, jaringan saraf dalam skala besar 
digunakan untuk pengenalan gambar, pemrosesan 
bahasa alami, pengenalan suara, dan banyak lagi. 
Di sinilah big data memainkan peran penting. 
Ketersediaan data yang besar dan beragam 
memungkinkan algoritma AI untuk belajar pola 
yang lebih baik dan menghasilkan hasil yang lebih 
akurat.

Sementara itu, AGI merujuk kepada jenis 
kecerdasan buatan yang setara dengan kecerdasan 
manusia dan mampu menyelesaikan berbagai 
tugas intelektual dengan fleksibilitas yang mirip 
dengan manusia. Meskipun AGI masih merupakan 
tujuan jangka panjang dan sangat kompleks, 
perbincangan tentang potensi dan tantangan yang 
terkait dengan AGI semakin intens.

Seperti yang dijelaskan Wamenkominfo Nezar 
Patria dalam seminar bahwa banyak faktor yang 
mendorong AI untuk semakin berkembang. 
Dunia yang makin terkoneksi, data yang semakin 
terkonsentrasi atau terkumpul dengan cukup 
intensif oleh platform-platform media sosial 

yang membuat pekerjaan pengolahan data jauh 
lebih mudah daripada masa-masa sebelumnya. 
Ada pula data center, cloud computing, big 
data dan lainnya yang bisa diolah oleh algoritma 
menggunakan kecerdasan buatan. Ini hanya salah 
satu trigger kenapa AI menjadi sangat pesat 
perkembangannya.

Belakangan, AI muncul karena ada penggunaan 
yang sangat masif dari Chat GPT yang adalah 
bentuk dari generative AI untuk memecahkan 
hal-hal yang spesifik dan khusus. Misalnya untuk 
mengolah data transportasi dan memprediksi 
traffic.

Generative AI adalah jenis AI yang bisa 
menciptakan sesuatu yang baru dari data-data 
yang dikumpulkan, bukan hanya kemampuan 
prediktif tapi bisa mengolah menjadi sesuatu yang 
baru. Inilah wajah baru perkembangan AI yang 
akan terus menghiasi kehidupan manusia pada 
masa-masa yang akan datang. (Ahmad Irso)

Tidak bisa dimungkiri bahwa tantangan tetap ada 
meskipun minat industri dan nilai investasinya 
telah mencuri perhatian banyak kalangan. 
Terjadi tantangan teknis pada periode ini pada 
saat pengembangan AI terus didorong untuk 
berkembang pada tahap berikutnya.
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Ngabuburit tentang Artificial Intelligence:

Apakah AI Mengancam Dunia Kerja?

Sore hari saat beranjak dari kantor, saya mampir 
di sebuah kafe menanti waktu berbuka puasa. 
Perjalanan terhalang hujan dan macet Kota Jakarta 
mengharuskan untuk berteduh. Sepuluh menit 
berlalu, saya menikmati obrolan empat sekawan 
persis di sebelah yang sedang ngabuburit. Ada 
kegundahan dalam diri mereka karena tuntutan 
untuk adaptif terhadap laju perkembangan 
teknologi digital pada dunia kerja. 

Satu dari mereka berkata, kita sedang di era baru 
dengan hadirnya kecanggihan artificial intelligence 
(AI). Kalau tidak adaptif, kita tertinggal. Sebagai 
milenial dan Gen Z, saya mulai menyadari kalau 
obrolan anak muda di tongkrongan tidak melulu 
sekadar nongkrong. Seperti bahasa trennya, isinya 
“daging” semua.

Saya kemudian teringat sebuah seminar tentang AI 
dan Masa Depan Dunia Komunikasi akhir Februari 
lalu. Saat itu, hadir Wakil Menteri Komunikasi dan 
Informatika Nezar Patria. Menyimak penjelasannya 
tentang AI dan cara kerja AI adalah selayaknya 
cara manusia berpikir. Sebegitu canggihnya 
dunia modern saat ini? Maka wajar jika empat 
sekawan tadi bahkan jutaan orang di luar sana 
dalam keadaan gundah-gulana karena profesi dan 
pekerjaannya akan digantikan oleh ekosistem AI.

Dalam dunia teknologi kita mengenal yang 
namanya pekerjaan pengolahan data seperti data 
center, cloud computing, big data, data analytics 
dan masih banyak lagi yang semuanya dapat diolah 
melalui algoritma yang menggunakan kecerdasan 
buatan atau AI. Belakangan ini, tren AI semakin 
mencuat dengan munculnya aplikasi ChatGPT 
yang merupakan bentuk dari generative AI. 
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Wamenkominfo Nezar Patria menyampaikan 
bahwa ada perbedaan antara AI biasa yang dikenal 
dengan nero AI yang kecerdasan buatannya untuk 
memecahkan hal-hal spesifik dan khusus. Misalnya 
untuk mengolah data transportasi dan memprediksi 
traffic. Ada juga AI yang digunakan untuk 
penerbangan tetapi yang paling mengesankan 
yaitu generative AI. 

“Generative AI adalah jenis AI yang bisa 
menciptakan sesuatu yang baru dari data-data 
yang dikumpulkannya. Jadi, dia bukan hanya 
kemampuan prediktif tapi dia bisa mengolah 
menjadi sesuatu yang baru, sesuatu yang punya 
elemen kreativitas yang mirip manusia, makanya 
dibilang human light,” jelas Wamenkominfo Nezar 
Patria dalam seminar itu.

Pada berbagai forum internasional yang tengah 
membahas tentang AI, sebut saja yang terbaru 
adalah Forum UNESCO tentang Etika AI yang 
berlangsung di Slovenia awal Februari lalu 
menyelipkan pembahasan tentang Generative 
AI yang menjadi jembatan menuju artificial 
general intelligence (AGI). Penjelasan tentang 
AGI bisa dibaca pada artikel lainnya di edisi ini 
dengan judul Sandi Nazi, Musim Dingin AI, dan 
Perkembangannya yang mengulas tentang sejarah 
AI.

AGI tengah menjadi pembahasan menarik di 
negara-negara maju karena kaitannya dengan 
tata kelola AI. Hampir semua perusahaan teknologi 
global sedang melakukan riset yang sangat intens 
untuk menciptakan apa yang disebut sebagai AGI 
atau super intelligence. Artinya, dengan AGI, 
kecerdasan buatan bisa mengambil keputusan 

sendiri tanpa campur tangan manusia. Jadi 
ada level autonomous yang sangat dahsyat 
yang membuat ataupun yang berpotensi untuk 
memisahkan manusia dengan manusia dan mesin 
akan bergerak sendiri.

Perkiraan saya, obrolan empat sekawan tadi 
mungkin sampai pada perbincangan level 
autonomous dengan segala tantangannya. Bisa 
dikatakan, inilah yang ditakutkan akan membawa 
risiko yang bisa mengancam tentang keberadaan 
manusia atau human existence karena para peneliti 
di tingkat global juga mengkhawatirkan mesin 
canggih tidak bisa dikendalikan. 

Lantas apa yang diharapkan dalam forum-forum 
internasional seperti Forum UNESCO tentang 
Etika AI untuk mengatasi kekhawatiran terhadap AI 
yang akan menggantikan sebagian dari pekerjaan 
manusia? Menurut Wamenkominfo Nezar Patria, 
Forum UNESCO itu telah membuat satu panduan 
etik tata kelola AI global yang juga disetujui oleh 
190 negara untuk diterapkan dengan berbagai 
level. Lalu dimana posisi Indonesia? Ya, tentu saja 
Indonesia masuk dalam perbincangan tentang 
bagaimana tata kelola AI di tingkat global itu dan 
manfaatnya untuk masyarakat. 

Generative AI adalah jenis AI 
yang bisa menciptakan sesuatu 
yang baru dari data-data yang 

dikumpulkannya. Jadi, dia bukan 
hanya kemampuan prediktif 

tapi dia bisa mengolah menjadi 
sesuatu yang baru, sesuatu yang 
punya elemen kreativitas yang 

mirip manusia, makanya dibilang 
human light

Opini
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AI dan Sektor 
Komunikasi

Sektor komunikasi merupakan salah 
satu sektor strategis yang berbagai lini 
profesinya berhubungan dengan dunia 
teknologi. Di era gempuran AI, sektor ini 
juga menghadapi banyaknya disrupsi dan 
tantangan tapi tidak pula peluangnya. 
Memang berdasarkan riset skala global, 
setidaknya terdapat 61% pekerja di 
bidang komunikasi memanfaatkan 
generative AI untuk pekerjaan yang tidak 
saja menyoal ChatGPT. Sebagai contoh, 
pemanfaatan generative AI dimaksudkan 
untuk pengumpulan informasi, membuat 
konten di media sosial, membuat artikel 
hingga membantu media monitoring. 
Bahkan dalam dunia jurnalisme, hal ini 
menjadi tantangan tersendiri karena 
penggunaan AI berpotensi menggantikan 
pekerjaan reporter, editor, juga para 
konten kreator.

Mela lu i  apl ikas i  yang khusus 
menggunakan generative AI bisa 
dilakukan news gathering sendiri tanpa 
bantuan reporter dengan cara crawling 
dari data-data yang ada di mesin pencari. 
Kemudian, untuk editing dengan 
penggunaan large language model 
yang diciptakan khusus untuk melakukan 
editing berita juga sudah bisa dilakukan. 

Ada pula untuk publishing, generative 
AI secara otomatis bisa memilih konten 
dari suatu konten berita ke channel 
mana saja yang akan dipublikasi yang 
bisa memilah mana konten untuk media 
sosial Twitter, Facebook, Instagram dan 
platform lainnya bahkan dengan teks bisa 
di-generate menggunakan foto, video 
maupun audio.

Wamenkominfo Nezar Patria dalam 
seminar itu juga menceritakan kekuatan 
teknologi yang dibuat oleh Elon Musk 
melalui Proyek Neuralink. Dalam proyek 

itu terdapat satu chip ditanamkan di otak manusia yang bisa 
mengendalikan saraf untuk dihubungkan dengan robot. 
Tangan yang sudah lumpuh bisa bergerak kembali dengan 
perintah dari otak manusia yang dihubungkan dengan chip 
tersebut. Chip dapat membaca sinyal elektrik yang ada di 
saraf kemudian diterjemahkan ke dalam perintah untuk 
menggerakkan mesin atau robot.

Penjelasan tentang generative AI di atas hanyalah bagian 
kecil dari tantangan secara luas dari perkembangan 
AI. Namun kemudian, Pemerintah Indonesia melalui 
Kementerian Komunikasi dan Informatika telah menyiapkan 
berbagai langkah afirmatif serta kolaborasi lintas global untuk 
menemukan satu titik solusi konkrit. Perlu diketahui bahwa 
berbagai langkah dan kebijakan pemerintah bertujuan untuk 
masyarakat dan industri dapat memanfaatkan produk AI 
secara produktif dan berlandaskan pada etika. 

Opini
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Regulasi AI

Meletakkan dasar hukum bagi setiap unsur 
kehidupan bermasyarakat adalah keutamaan 
yang semata-mata menghadirkan kesetaraan dan 
keadilan. Demikian halnya menyoal tata kelola AI 
yang memerlukan prinsip hukum. Pada dasarnya, 
aktivitas penggunaan AI baik di platform digital 
maupun ekosistem teknologi digital lainnya yang 
berkaitan dengan ruang digital telah diatur dalam 
berbagai peraturan perundang-undangan beserta 
turunannya.

Indonesia telah memiliki regulasi terkait seperti 
Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2008 tentang 
Informasi dan Transaksi Elektronik beserta 
perubahannya, Undang-Undang Nomor 27 Tahun 
2022 tentang Pelindungan Data Pribadi, Peraturan 
Menteri Komunikasi Nomor 5 Tahun 2020 tentang 
Penyelenggara Sistem Elektronik, dan yang terbaru 
telah diterbitkan Surat Edaran Menteri Komunikasi 
dan Informatika Nomor 9 Tahun 2023 tentang Etika 
Kecerdasan Artificial.

Khusus SE Menkominfo 9/2023, pedoman etika 
penggunaan AI ini hanya sebatas soft regulation 
atau bukan sebagai legally binding. Hadirnya SE 
tentang etika AI ini diharapkan menjadi rujukan 
awal bagi pemerintah untuk mengeluarkan regulasi 
setara UU atau setingkat UU agar ekosistem 
pengembangan AI kedepannya dapat lebih 
ditingkatkan. Adapun urgensi dari SE tersebut 
tidak lain untuk memperkecil resiko terhadap 
masyarakat, terutama pemakaian generative 
AI yang diketahui akan menghasilkan sejumlah 
tantangan termasuk diskriminasi, halusinasi 
serta berpotensi menyebarkan misinformasi dan 
disinformasi. 

Secara khusus, Kementerian Kominfo memiliki 
strategi yang disebut dengan 3P yang menekankan 
pada tata kelola AI harus didasari pada Policy, 
Platform, dan People. 

Policy atau kebijakan harus memperhatikan unsur 
keamanan dan berkeadilan agar inklusivitas 
pengembangan AI difokuskan di dalam negeri.

Platform baik dalam bentuk forum, organisasi, 
dan mekanisme yang sejenisnya diperuntukkan 
untuk kepentingan multilateral. Artinya, harus bisa 
disediakan ruang komunikasi terkait resiko dan 
mitigasi dari perkembangan AI. 

People secara ruang lingkupnya menekankan pada 
pengembangan AI harus dapat digunakan untuk 
memotivasi perkembangan kapasitas masyarakat. 
Hal Ini menjadi penting karena perkembangan AI 
di tingkat global sebetulnya asimetris. Ada negara 
yang lebih maju pengembangan AI-nya, tetapi 
ada pula sejumlah negara yang masih tertinggal. 

Mengingat pentingnya adaptasi terhadap 
perkembangan AI, rasanya tidak perlu memiliki rasa 
ketakutan yang berlebihan sampai demistifikasi 
dampak yang mungkin akan terjadi. Sebagai 
negara berkembang dan berpotensi menjadi 
negara maju di sektor teknologi digital, Indonesia 
harus siap menjemput bola dan menjadi pemain 
dalam pengembangan AI sehingga diperlukan 
kecermatan dan kewaspadaan untuk melihat 
kecenderungan dari pengembangan AI itu sendiri, 
terutama terkait dengan nasib manusia di masa 
depan.

Perihal apakah Indonesia akan mengadopsi AI 
sepenuhnya buat bangsa di tahun 2030, 2045 dan 
seterusnya dalam ruang lingkup bonus demografi. 
Pemerintah meyakini dengan tenaga kerja yang 
besar dari milenial dan Gen Z adopsi AI cukup 
tepat di masa mendatang. 

Maka untuk menjawab kegundahan empat 
sekawan tadi, memang penggunaan AI akan 
memusnahkan sejumlah pekerjaan adalah sebuah 
fakta. Namun, pekerjaan baru juga muncul karena 
membutuhkan tenaga yang lebih banyak seperti 
pekerjaan untuk data sains, membantu machine 
learning, deep learning, dan perangkat lainnya 
masih membutuhkan bantuan manusia. Oleh 
karena itu, kita harus bersiap diri untuk menyambut 
era baru AI dengan menyiapkan satu strategi agar 
tidak tertinggal dalam pengembangan AI yang 
makin agresif dan progresif akhir-akhir ini.
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Kominfo Targetkan 
Pembangunan PDN Cikarang 
Tuntas Agustus 2024
Pemerintah melalui Kementerian Komunikasi dan 
Informatika terus melakukan pembangunan Pusat 
Data Nasional (PDN) yang merupakan salah satu 
program strategis nasional berupa pengadaan 
megaserver. Ada tiga tempat yang akan menjadi 
lokasi pembangunan PDN yakni di Cikarang, Jawa 
Barat, Batam, dan Ibu Kota Nusantara. Saat ini 
Kementerian Komunikasi dan Informatika tengah 
menyelesaikan pembangunan Pusat Data Nasional 
di Cikarang. Direktur Jenderal Aplikasi Informatika 
(APTIKA) Kementerian Kominfo Semuel Abrijani 
Pangerapan mengatakan, pembangunan PDN di 
Cikarang ditargetkan akan selesai pada Agustus 
2024 mendatang. 

“PDN Cikarang itu akan diresmikan Presiden kalau 
tidak ada aral melintang itu adalah akhir Agustus 
atau Bulan Agustus. Itu targetnya,” ujarnya di 
Kantor Kementerian Komunikasi dan Informatika 
Jakarta Pusat, Jumat (15/3/2024).

Selain itu, Dirjen Semuel menjelaskan bahwa 
Kementerian Kominfo juga tengah melakukan 
proses tender terkait pembangunan PDN di 
Batam. Menurutnya, pembangunan PDN Batam 
ditargetkan akan selesai pada tahun 2027. PDN 
diharapkan dapat berfungsi sebagai konsolidasi 
data, interoperabilitas data pemerintah yang 
selama ini digunakan melalui 2.700 pusat data, dan 
server yang tersebar secara nasional. “Batam ini 
sedang proses tendernya. Harapannya selesainya 
2027,” ungkapnya.
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Senada dengan Dirjen Semuel, sebelumnya 
Plt Direktur Layanan Aplikasi Informatika 
Pemerintahan Direktorat Jenderal Aplikasi 
Informatika Kementerian Kominfo Aris 
Kurniawan menyatakan PDN pertama itu 
akan diresmikan oleh Presiden Joko Widodo. 
Ia pun mengungkapkan bahwa progress 
pembangunan PDN pertama di Cikarang 
sudah mencapai 32 persen. 

“Secara keseluruhan kita sudah mendekati 
angka 32 persen ya. Insyaallah Agustus 
siap resmikan. Rencananya Pak Presiden 
Joko Widodo yang akan meresmikan 
sebagai salah satu tonggak pertama kali 
kita mempunyai pusat data terintegrasi,” 
jelasnya di Cikarang, Bekasi, Jawa Barat, 
Selasa (6/2/2024). 

Menurutnya, percepatan pembangunan PDN 
dilakukan dengan metode design, supply, 
dan installation. Setelah desain disetujui 
secara paralel proses lain mengikuti untuk 
mengejar waktu dan menjaga kualitas 
pekerjaan.

“Kita perkirakan pada tanggal 17 Agustus 
2024 gedung sudah selesai dibangun 
dengan kondisi arsitek luar atau fasad dan 
interior sudah selesai dilaksanakan, termasuk, 
area jalan parkir, taman dan lanskap keliling 
gedung. Kemudian, perangkat kelistrikan 
juga sudah siap dan dilakukan commissioning 
test,” jelasnya.

PDN berada di Greenland International 
Industrial Centre, Deltamas, Cikarang 
dengan luas kurang lebih 15.994 m2. 
Proyek tersebut merupakan pinjaman dari 
Pemerintah Perancis dengan total nilai 
EUR164.679.680 atau sekitar Rp2,7 Triliun 
dengan waktu pengerjaan 24 bulan mulai 
dari 22 Oktober 2022.

“PDN di Cikarang dibangun dengan 
kapasitas prosesor 25.000 cores, memori 200 
terabyte, storage 40 petabyte, mechanical 
electrical 20 megawatt pada kesempatan 
operasi optimal,” jelas Plt. Direktur LAIP 
Ditjen Aptika Kementerian Kominfo.  
(Desideramus Bitan)
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Indonesia, sebagai negara yang kaya akan budaya 
dan keanekaragaman, kini berdiri di ambang 
sebuah transformasi besar dalam ranah digital. 
Melangkah maju menuju era Transformasi Digital 
Nasional, Indonesia memperlihatkan komitmennya 
dalam membangun infrastruktur teknologi 
informasi yang memadai serta mendorong 
adopsi teknologi di segala sektor. Dengan jumlah 
pengguna internet yang terus bertumbuh, negeri 
ini menghadapi peluang besar untuk meraih 
kemajuan ekonomi, sosial, dan budaya melalui 
pemanfaatan teknologi. Langkah-langkah progresif 
seperti peningkatan akses internet di berbagai 
daerah, pengembangan ekosistem startup yang 
inovatif, dan kebijakan-kebijakan pro-teknologi, 
menjadikan Indonesia tidak hanya saksi, namun 
juga aktor utama dalam perubahan menuju 
masyarakat yang lebih terkoneksi dan berdaya 
saing tinggi dalam era digital. 

Dalam menghadapi era Transformasi Digital 
Nasional, Indonesia telah menetapkan visi 
melalui Dokumen Rencana Pembangunan Jangka 
Menengah Nasional (RPJMN). Dokumen ini tidak 
hanya sekadar menjadi panduan, namun juga 
menjadi landasan bagi langkah-langkah strategis 

Sivitas Menulis

Sinergi Perencanaan 
Pusat dan Daerah dalam 

Transformasi Digital 
Nasional

Perencana Muda Biro Perencanaan

Oleh: Oryza Taswin
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dalam mempercepat adaptasi teknologi di seluruh 
sektor. Melalui RPJMN, Indonesia merumuskan 
tujuan konkret seperti penguatan infrastruktur 
digital, peningkatan literasi digital masyarakat, 
serta penciptaan ekosistem digital yang inklusif 
dan berkelanjutan. Transformasi ini diharapkan 
dapat memberikan dampak positif yang signifikan 
terhadap perekonomian, kemajuan sosial, dan 
kesejahteraan masyarakat Indonesia secara 
keseluruhan. Dengan sinergi antara visi RPJMN 
dan langkah-langkah strategis dalam transformasi 
digital, Indonesia bersiap memasuki babak baru 
dalam perjalanan menuju masyarakat digital yang 
unggul dan berdaya saing global.

Percepatan transformasi digital ini tentu 
membutuhkan sinkronisasi pembangunan antara 
Pemerintah Pusat dan Daerah, agar setiap pilar 
dalam transformasi digital yaitu infrastruktur, 
pemerintahan, masyarakat, dan ekonomi dapat 
dilaksanakan di setiap tingkatan pemerintah baik 
pusat, provinsi maupun kabupaten/kota.

Sivitas Menulis

Dalam rangka mewujudkan sinkronisasi 
pembangunan antara Pusat dan Daerah ini, 
Pemerintah berpedoman kepada Undang-undang 
Nomor 23 Tahun 2014 tentang Pemerintahan 
Daerah dan serangkaian peraturan kebijakan 
turunannya yang mengatur sinergi pembangunan 
antara Pemerintah pusat dan Daerah seperti 
Peraturan Pemerintah Nomor 18 Tahun 2016 
tentang Perangkat Daerah dan Peraturan 
Pemerintah Nomor 12 Tahun 2017 tentang 
Pembinaan dan Pengawasan Penyelenggaraan 
Pemerintahan Daerah.

Dalam tataran kebijakan teknis perencanaan, 
serangkaian kebijakan ditetapkan oleh Kementerian 
Dalam Negeri sebagai pedoman Pemerintah 
Daerah dalam menyusun dokumen perencanaan 
pembangunan daerah, lengkap sampai dengan 
Laporan Penyelenggaraan Pemerintahan Daerah 
yang diatur dalam Peraturan Pemerintah Nomor 
13 Tahun 2019 tentang Laporan dan Evaluasi 
Penyelenggaraan Pemerintah Daerah.
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Kementerian Kominfo dalam penyelenggaraan 
urusan pemerintahan konkuren merupakan 
pembina dan pengawas Dinas Kominfo di daerah.  
Kominfo mengambil peran dan bertanggung jawab 
dalam keselarasan Dokumen Perencanaan antara 
pusat dan daerah, khususnya untuk mendukung 
transformasi digital di daerah. Sinergi perencanaan 
juga perlu dilakukan dengan  Bappenas sebagai 
Kementerian yang menangani urusan perencanaan 
pembangunan nasional dan juga Kementerian 
Dalam Negeri sebagai koordinator Pemerintah 
Daerah.

Dengan demikian, Transformasi Digital Nasional 
memerlukan sinergi dan kolaborasi dari seluruh 
tingkatan pemerintah mulai dari level pusat, 
provinsi, hingga kabupaten/kota. Hanya melalui 
kerjasama yang kuat dan komprehensif inilah 
Indonesia dapat mengoptimalkan potensi teknologi 
untuk mencapai kemajuan yang berkelanjutan. 
Terlebih lagi, koordinasi yang baik antara dokumen 
perencanaan di setiap level pemerintahan, mulai 
dari Rencana Pembangunan Jangka Panjang 
Nasional (RPJPN) - Rencana Pembangunan Jangka 
Menengah Nasional (RPJMN), dan Rencana 
Pembangunan Jangka Panjang Daerah (RPJPD), 
hingga Rencana Pembangunan Jangka Menengah 
Daerah (RPJMD), akan menjadi landasan yang 
kokoh dalam mengarahkan langkah-langkah 
menuju masyarakat digital yang unggul dan 
berdaya saing global. Mari bersama-sama menjadi 
bagian dari percepatan ini, demi mewujudkan 
Indonesia yang tangguh, adaptif, dan inovatif 
dalam era digital yang semakin menantang. 

Sivitas Menulis

Dalam penyusunan Dokumen Perencanaan 
Pembangunan Nasional, penyusunan Dokumen 
Perencanaan Tahun 2025 menjadi istimewa 
mengingat: 1. Tahun 2025 merupakan tahun 
pertama pelaksanaan RPJPN 2025-2045; 2. Tahun 
2025 merupakan tahun pertama pelaksanaan 
RPJMN 2025-2029; 3. Tahun 2025 merupakan 
tahun krusial sebagai tahun transisi sekaligus 
sebagai tahun pondasi bagi pembangunan 
nasional selanjutnya (dalam konteks pencapaian 
sasaran RPJMN 2025-2029 dan RPJPN 2025-
2045); 4. Rencana pembangunan nasional 2025 
dan selanjutnya diharapkan konvergen dan selaras 
antara rencana kegiatan Pemerintah Pusat dan 
Pemerintah Daerah.

Kesempatan ini perlu dicermati agar pelaksanaan 
dan implementasi transformasi digital dapat 
diselaraskan dalam setiap dokumen perencanaan 
baik di pusat melalui RPJPN dan RPJMN, dan 
di Pemerintah Daerah melalui RPJPD dan 
RPJMD.Dinas Kominfo di daerah, baik di tingkat 
provinsi maupun kabupaten/kota, sebagai mitra 
penyelenggara urusan pemerintahan konkuren 
dari Kementerian Kominfo di daerah, menjalankan 
peran dan fungsi sesuai Peraturan Menteri Kominfo 
Nomor 8 Tahun 2019. Aspek yang diatur dalam 
aturan ini yaitu penyelenggaraan SPBE dan 
Penyelenggaraan Informasi dan Komunikasi 
Publik di Pemerintah Daerah. Serangkaian 
aturan lain dalam pemerintahan daerah, diatur 
Kementerian Dalam Negeri di bawah koordinasi 
dengan Kementerian Kominfo dalam menetapkan 
aturan kebijakan teknis urusan kominfo di daerah. 
Diantara kebijakan teknis yang diatur seperti 
indikator urusan kominfo untuk infrastruktur SPBE 
mengenai penyediaan akses internet, penyediaan 
jaringan intra pemerintah daerah, serta sistem 
penghubung layanan Pemerintah Daerah.
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Yuk, Ikut Peduli dengan Kebutuhan 
Informasi Bagi Teman Disabilitas

Oleh : Nurul Hidayah Putri
Analis Kebijakan Ahli Muda

Direktorat Tata Kelola dan Kemitraan Komunikasi Publik

Di era digital yang terus berkembang, akses 
informasi menjadi kebutuhan esensial bagi semua 
lapisan masyarakat, termasuk teman- teman 
penyandang disabilitas. Kementerian Kominfo 
sebagai Government Public Relations  berperan 
besar dalam menjamin informasi publik, terutama 
yang terkait program prioritas nasional seperti 
Pemilu, Pilkada, program pengentasan gizi buruk, 
hingga digitalisasi UMKM dapat diakses oleh 
semua warga secara inklusif, tanpa terkecuali. 
Permasalahan bagi penyandang disabilitas 
antara lain terletak pada pengecualian mereka 
dari informasi dan aksesibilitas terhadap informasi 
(Khalid dan Yusof, 2016), yang juga berada di 
beberapa dimensi, misalnya minimnya informasi 
bagi disabilitas dalam kondisi pandemi sehingga 
menyebabkan penyandang disabilitas kesulitan 
akses informasi (Vanaja Radissa et al., Pemenuhan 
Kebutuhan Dasar Penyandang Disabilitas Pada 
Masa Pandemi Covid-19, 2020), sampai dengan 
minimnya akses dan informasi layanan kesehatan 
reproduksi bagi perempuan penyandang 
disabilitas (Haryono, et al, 2013). Namun, teman 
disabilitas seringkali menghadapi hambatan dalam 
mengakses informasi karena adanya batasan fisik, 
sensorik, atau kognitif. 

Kementerian Kominfo 
merancang kebijakan informasi 
inklusif yang bertujuan untuk 
memastikan bahwa semua 
informasi publik dapat diakses 
dengan mudah oleh teman-
teman disabilitas
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Langkah-langkah konkret yang dilakukan Kementerian Kominfo dalam mengupayakan dukungan 
terhadap penyediaan aksesibilitas informasi publik antara lain adalah:

Kominfo mendorong semua situs dan aplikasi pemerintah untuk mematuhi standar aksesibilitas 
web, seperti WCAG (Web Content Accessibility Guidelines). Hal ini termasuk menyediakan teks 
alternatif untuk gambar, memastikan navigasi dapat dilakukan dengan mudah melalui keyboard, 
dan menyediakan opsi kontras tinggi untuk memudahkan pembacaan. Selain itu, Kemkominfo juga 
mendukung pengembangan aplikasi pembaca layar untuk membantu teman disabilitas netra dalam 
mengakses informasi digital. Kemkominfo membantu Kementerian Kesehatan dalam membuat 
situs web yang ramah difabel, sehingga masyarakat dapat dengan mudah mengakses informasi 
tentang isu kesehatan.

Informasi-informasi strategis seperti panduan Pemilu, Pilkada, dan program kesehatan diberikan dalam 
berbagai format yang dapat diakses oleh berbagai jenis disabilitas. Hal ini termasuk penyediaan 
teks braille, materi berbasis audio, dan terjemahan bahasa isyarat. Dalam kontestasi Pemilu tahun 
ini, Debat Calon Presiden telah dilengkapi dengan penyediaan juru terjemah bahasa isyarat. Selain 
itu, Kemkominfo bekerja sama dengan KPU untuk memastikan bahwa situs web dan aplikasi pemilu 
dapat diakses oleh teman-teman disabilitas.

Kominfo aktif memberikan pelatihan kepada penyedia konten dan operator situs web pemerintah 
agar mereka dapat memahami kebutuhan teman-teman disabilitas dan mengimplementasikan 
praktik-praktik aksesibilitas informasi.

Kominfo bekerja sama dengan organisasi-organisasi non-pemerintah dan masyarakat sipil yang fokus 
pada hak-hak teman-teman disabilitas untuk mendapatkan masukan dan memastikan kebijakan 
yang diimplementasikan sesuai dengan kebutuhan mereka.

Salah satu kebijakan yang dimaksud adalah kebijakan layanan komunikasi dan informasi publik bagi 
penyandang disabilitas. Diskusi terkait kebijakan ini telah dilakukan oleh Kementerian Kominfo pada 
tahun 2022. Teman-teman disabilitas ini, dalam diskusi dijelaskan, baik yang memiliki disabilitas fisik, 

1. Pembangunan Situs dan Aplikasi Inklusif:

2. Penyediaan Informasi dalam Berbagai Format:

3. Pelatihan dan Kesadaran:

4. Kolaborasi dengan Pihak Eksternal:

Misalnya, penyandang disabilitas visual 
mungkin kesulitan membaca teks yang tidak 
diakses secara braille atau melalui perangkat 
pembaca layar. Sementara itu, penyandang 
disabilitas pendengaran memerlukan 
informasi yang disajikan dalam format yang 
dapat diakses melalui bahasa isyarat atau 
teks. 

Guna mengatasi hambatan tersebut, 
Kementerian Kominfo merancang kebijakan 
informasi inklusif yang bertujuan untuk 

memastikan bahwa semua informasi publik 
dapat diakses dengan mudah oleh teman-teman 
disabilitas. Hal ini sesuai penugasan berdasarkan 
Peraturan Menteri PPN/ Kepala Bappenas Nomor 
3 Tahun 2021 tentang Pelaksanaan Peraturan 
Pemerintah Nomor 70 Tahun 2019 tentang 
Perencanaan, Penyelenggaraan, dan Evaluasi 
terhadap Penghormatan, Perlindungan dan 
Pemenuhan Hak Penyandang Disabilitas. Peraturan 
Menteri ini merupakan salah satu aturan turunan 
hasil ratifikasi Indonesia terhadap Convention on 
the Rights of Person with Disabilities (CRPD) melalui 
Undang-Undang Nomor 19 Tahun 2011. 
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mental-intelektual, sensorik perlu diberikan 
perlakuan tertentu untuk dapat mengakses 
media komunikasi publik, misalnya media 
cetak, media penyiaran, media daring, media 
sosial, media luar ruang, hingga kegiatan 
komunikasi tatap muka. Perlakuan atau 
layanan informasi publik untuk teman-teman 
disabilitas ini dapat berupa pendampingan, 
penyediaan konten dengan sistem Braille, 
penyediaan Juru Bahasa Isyarat, teks berjalan, 
voice over, informasi/ isyarat visual, alat bantu 
Braille, hingga tanda aktual. Kebijakan ini 
diharapkan dapat menjadi acuan bagi badan 
publik, utamanya yang memiliki layanan 
langsung ke masyarakat dalam menyediakan 
informasi publik yang ramah bagi teman-
teman disabilitas.

Di sisi lain, komunitas yang peduli dengan 
teman-teman disabilitas juga punya peran 
besar dalam menghadirkan informasi ke 
seluruh lapisan masyarakat. Komunitas ini 
memberikan pelatihan kepada penyedia 
konten dan operator situs web agar semakin 
banyak tempat yang nyaman untuk diakses 
oleh semua orang. Bahkan, beberapa 
komunitas sudah beraksi. Mereka menyusun 
program edukasi, workshop, dan berbagai 
kegiatan lainnya untuk mendukung teman-
teman disabilitas mengakses informasi dengan 
lebih mudah. Kegiatan komunitas ini antara 
lain pendampingan, penggalangan dana 
bantuan, penyediaan alat bantu, hingga 
pemberian program lapangan kerja untuk 
teman-teman disabilitas.

Jadi, sebenarnya, kita semua punya peran 
dalam mewujudkan inklusivitas ini. Peran kita 
dapat dimulai dari hal-hal yang kecil, misalnya 
membagikan informasi jika tahu website 
mana saja yang sudah ramah disabilitas, 
hingga mengajari teman untuk membantu 
aktivitas teman disabilitas fisik. Hal yang paling 
sederhana lagi adalah menawarkan bantuan, 
jika bertemu dengan teman disabilitas yang 
sedang mengakses informasi, bacakan 
informasi itu untuk mereka. Yuk, kita wujudkan 
informasi untuk semua!

Sivitas Menulis
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Non-disabilitas mengacu pada penyebutan 
pada orang yang tidak memiliki disabilitas.

Kategori disabilitas terdiri dari fisik, intelektual, 
mental, sensorik, dan ganda/ multi.

Disabilitas intelektual termasuk grahita 
(ringan, sedang, berat), dan lamban belajar.

Disabilitas gangguan belajar/ disleksia 
terkendala membaca teks rata kanan-kiri.

Disabilitas dapat dipengaruhi oleh lingkungan 
sekitar yang belum ramah disabilitas.

Yang Perlu Kita Ketahui 
tentang Disabilitas

63
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Penyandang disabilitas atau difabel bukan 
orang yang “tidak normal”, tetapi hanya 
memiliki kekurangan dan hambatan dalam 
beraktivitas, juga dalam berinteraksi secara 
efektif dengan masyarakat lain, bahkan 
dengan lingkungan sekitar. 

Disabililitas sensorik meliputi disabilitas netra 
(sebagian atau total), rungu, dan wicara.
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Frekuensi Radio, Sumber 
Daya Alam Penting 
dalam F1H20 UIM World 
Championship 2024

Oleh : Bambang Supriadi

Pengendali Frekuensi Radio Ahli Madya
Balai Monitor Spektrum Frekuensi Radio 
Kelas I Medan

Balai Monitor Spektrum Frekuensi Radio Kelas 
I Medan (Balmon Medan) yang didukung oleh 
Direktorat Pengendalian SDPPI, Balmon Surabaya, 
dan Balmon Bandung menerjunkan tim pendukung 
pengawasan penggunaan spektrum frekuensi 
radio dalam penyelenggaraan F1H20 UIM 
World Championship 2024 yang berlangsung di 
Balige, Sumatera Utara. Tim tersebut terdiri dari 
6 tim bergerak (mobile) yang menggunakan unit 
perangkat jinjing dan 2 tim statis menggunakan 
unit stasiun monitoring bergerak. 

Spektrum frekuensi radio merupakan sumber daya 
alam yang terbatas dan penggunaannya harus 
diatur sebaik-baiknya sehingga dapat digunakan 
untuk layanan telekomunikasi yang optimal tanpa 
menimbulkan gangguan yang menyebabkan 
penurunan layanan telekomunikasi. Sumber daya 
alam spektrum frekuensi radio dalam ajang F1H20 
UIM World Championship 2024 ini digunakan oleh 
Race Control F1H20 untuk mengatur jalannya 
balapan, komunikasi peserta tim pembalap dari 

beberapa negara juga menggunakan komunikasi 
radio antara pembalap dengan tim pengarahnya 
menggunakan perangkat Walkie Talkie untuk 
layanan suara (voice) pada pita frekuensi radio 
400 MHz. Selain penggunaan untuk layanan suara 
pada pita 400 MHz, keberlangsungan balapan 
juga bergantung pada frekuensi radio untuk 
layanan timing pada pita 5.8 GHz, timing sangat 
penting untuk pencatatan waktu dan penentuan 
pemenang.

Layanan broadcasting (penyiaran) memanfaatkan 
frekuensi radio untuk mengirimkan data multimedia 
secara live ke layar televisi atau melalui layanan 
over the top melalui streaming ke para penonton di 
seluruh dunia. Layanan penyiaran ini memanfaatkan 
pita frekuensi radio 2.2 GHz dan pita frekuensi 
radio 5.8 GHz. Pita frekuensi 2.2 GHz ini digunakan 
untuk Onboard Camera Unit (OBCU) yang terletak 
pada kapal pembalap dan pita frekuensi radio 
5.8 GHz digunakan untuk wireless camera. Pita 
frekuensi 2.2 GHz sangat berdekatan dengan pita 

Kominfo Daerah
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2.3 GHz yang diperuntukkan untuk layanan seluler 
5G. Penonton di sekitar Balige dapat menikmati 
internet cepat 5G salah satunya karena terdapatnya 
layanan 5G pada pita frekuensi 2.3 GHz.

Dalam penyelenggaraan event-event internasional 
pita 2.3 GHz ini sering terdampak gangguan dari 
2.2 GHz atau sebaliknya pita 2.2 GHz terdampak 
gangguan dari pita 2.3 GHz. Gangguan ini tentunya 
akan menyebabkan layanan telekomunikasi berupa 
tangkapan kamera ataupun layanan 5G yang tidak 
bisa dinikmati oleh Masyarakat dengan baik. Di 
samping pemanfaatan kamera yang terpasang 

di boat dan kamera statis pada posisi tertentu, 
broadcaster F1H20 memanfaatkan drone (pesawat 
udara tanpa awak, PUTA) yang dikendalikan 
menggunakan frekuensi radio pada izin kelas di 
pita 2.4 GHz dan 5.8 GHz pengaturan posisi drone 
juga bergantung pada GPS pada pita frekuensi 
1.5 GHz.

Layanan telekomunikasi yang memanfaatkan 
frekuensi radio dalam penyelenggaran F1H20 
UIM World Championship 2024 di Balige Sumatera 
Utara, selain digunakan untuk komunikasi 
pembalap dan layanan penyiaran, juga digunakan 
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untuk layanan seluler sehingga masyarakat dapat 
berkomunikasi dengan lancar menggunakan 
smartphonenya, layanan komunikasi penerbangan 
di Bandara Silangit yang memandu pesawat untuk 
terbang dan mendarat melalui Menara pengawas, 
layanan komunikasi suara yang digunakan untuk 
pertahanan dan keamanan oleh TNI dan POLRI, 
pengaturan lalu lintas oleh POLRI dan Dinas 
terkait, komunikasi medis, komunikasi pengaturan 
keramaian, komunikasi pengaturan beban daya, 
tim pencarian dan penyelamatan (SAR) dan 
komunikasi lain yang digunakan oleh stakeholder 
untuk mensukseskan acara ini menggunakan 
frekuensi radio.

Kepala Balai Monitor Spektrum Frekuensi Radio 
Kelas I Medan, Latuse, ST, M.Si menyampaikan 
tim ditugaskan untuk melakukan monitoring agar 
penggunaan frekuensi radio berjalan dengan 
baik dan pencarian sumber pancaran frekuensi 
radio ilegal yang dapat mengganggu frekuensi 

yang sudah terdaftar dan memiliki izin. Di 
samping itu Balai Monitor Spektrum Frekuensi 
Radio Kelas I Medan juga berkoordinasi dengan 
Pasukan Pengamanan Presiden (Paspampres), 
Badan Siber dan Sandi Negara (BSSN), Satuan 
BRIMOB khususnya Sub Satgas Anti Drone, Dinas 
Komunikasi dan Informatika Kabupaten Toba, 
Penyelenggara Layanan Seluler dan stakeholder 
lainnya untuk menjaga agar penggunaan frekuensi 
radio berjalan dengan baik dan kegiatan F1H20 
UIM World Championship 2024 terlaksana dengan 
baik. Dalam kegiatan pengamanan frekuensi radio 
ini Balai Monitor Spektrum Frekuensi Radio Kelas I 
Medan disupervisi oleh Tim Pengawasan Spektrum 
Frekuensi Radio dan Perangkat Telekomunikasi 
Pada Event Khusus dan Antar Negara dibawah 
Renny Kusumaningtyas ST, M.SC. Tim ini 
merupakan tim yang berada di bawah Direktorat 
Pengendalian Sumber Daya dan Perangkat Pos 
dan Informatika, Direktorat Jenderal Sumber 
Daya dan Perangkat Pos dan Informatika (SDPPI), 
Kementerian Komunikasi dan Informatika.

Kominfo Daerah
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Observasi Penggunaan Frekuensi saat Race Menggunakan Mobile Unit Monitoring

Deteksi sumber pancaran pengganggu frekuensi menggunakan Handheld Direction Finding (DF)
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Ajang Adu 
Cepat Balap 
Perahu Motor 
dan Peran 
Pemerintah di 
Dalamnya

Mengenal F1H2O,

Formula One Powerboat atau biasa dikenal dengan 
sebutan F1 H2O merupakan lomba balap perahu 
motor kelas dunia yang diselenggarakan oleh 
Union Internationale Motonautique (UIM). Ajang 
ini dipromosikan oleh H2O Racing, yang sering 
disebut F1H2O. Singkatnya, F1H20 merupakan 
Kejuaraan Dunia Perahu Motor Formula 1.

Jika Formula One (F1) adalah balap mobil tercepat 
dengan kelas tertinggi di darat, F1 H20 adalah 
balap perahu motor tercepat di air. Kecepatan 
Powerboat hingga 250 km per jam dan perahu 
motor tersebut sanggup mencapai kecepatan 150 
km per jam hanya dalam 4 detik.

Kecepatan itu dicapai karena Powerboat ditenagai 
mesin berformasi V8 berkekuatan 500 tenaga 
kuda (horse power). Nama Powerboat disematkan 
bagi perahu-perahu untuk balapan air lantaran 
kecepatannya mirip mobil F1 dan dijuluki sebagai 
jet air tercepat di dunia.

Sebagai salah satu olahraga yang dapat memacu 
adrenalin, kejuaraan F1H2O kerap dianggap 
sebagai salah satu olahraga paling spektakuler 
dan menarik di dunia. Melansir laman resmi 
F1H20, pada F1 Powerboat musim 2024, Indonesia 
kembali dipercaya menjadi tuan rumah. 

Sumber foto: https://www.f1h2o.com/gallery/2024/grand-prix-
of-indonesia

Kominfo Daerah
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Berlangsung di tempat yang sama dengan tahun 
sebelumnya, kejuaraan balap jet air itu kembali 
diselenggarakan pada 1 hingga 3 Maret 2024, 
diikuti 10 negara dengan total 18 pembalap yang 
akan berkompetisi selama satu musim, untuk 
mendapatkan gelar juara dunia. 

Sebelum mencapai puncak kejuaraan, peserta 
balap air itu akan memulainya dari babak 
kualifikasi, sprint race, dan grand prix. Balap jet 
air akan menjadi pembuka F1 Powerboat 2024 itu.

Rencananya, F1 Powerboat di Indonesia akan 
diselenggarakan hingga tahun 2027. Selain 
Indonesia, tercatat beberapa negara yang pernah 
menjadi tuan rumah F1 Powerboat di antaranya 
Italia, Prancis, Portugal, Uni Emirat Arab (UEA), 
Arab Saudi, dan China.

Kesiapan Pemerintah
Sebagai tuan rumah event internasional Balapan 
F1H2O yang berlangsung sekitar 45 menit 
mengikuti arena seperti danau, sungai, dermaga 
maupun teluk terlindungi, Pemerintah Indonesia 
terus mempersiapkan diri. Sebagai contoh, 
Kementerian Komunikasi dan Informatika telah 

menyiapkan layanan penunjang bagi media 
yang meliput Kejuaraan Dunia Perahu Motor F1 
Powerboat World Championship (F1H20) Toba 
2024. 

Direktur Jenderal Informasi dan Komunikasi Publik 
Kementerian Kominfo Usman Kansong, saat 
ditemui di ruang kerjanya yang berada di Lantai 
2 Gedung Belakang Kominfo, Jakarta Pusat, Rabu, 
(13/02/2024), mengatakan ruang media yang telah 
disiapkan pemerintah memiliki beragam fasilitas 
dengan internet kecepatan tinggi telah disediakan 
untuk memudahkan proses peliputan.

“Fasilitas Media Center F1H2O tahun lalu dan tahun 
ini relatif sama, karena memang itu standar sebuah 
media center, yang terdiri dari co-working space, 
tempat rekan-rekan jurnalis bekerja. Kemudian 
yang kedua, tersedianya jaringan telekomunikasi 
yang andal dan memadai, supaya teman-teman 
pers atau wartawan mudah mengirimkan beritanya. 
Ketiga, adanya ruang jumpa pers. Press room 
biasanya ada di media center dan memang dalam 
dua kali penyelenggaraan F1 Powerboat, ada 
ruang jumpa pers. Nah, kemudian yang keempat 
adalah fasilitas hospitality berupa ketersediaan 
makanan dan minuman yang disiapkan khusus 
bagi para jurnalis yang meliput. Kelima adalah 
akses peliputan, terutama untuk kameramen 
dan fotografer. Mereka kan harus mengambil 
dokumentasi gambar dari jarak dekat, sementara 
kalau teman-teman jurnalis tulis atau reporter-nya 

Sumber foto: https://www.f1h2o.com/gallery/2024/grand-prix-of-indonesia
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Dirjen Usman mengharapkan keberadaan media 
center itu akan membantu seluruh masyarakat 
Indonesia, warga asing, hingga para awak media 
mendapat kemudahan dalam melakukan peliputan 
kejuaraan dunia F1 PowerBoat.

Media center yang berlokasi di lantai satu 
Pelabuhan Balige ini beroperasi mulai hari Jumat 
sampai dengan Minggu, tanggal 1 sampai dengan 
3 Maret 2024 pukul 08.00 WIB - 17.00 WIB, dan 
dapat menampung 50-60 orang jurnalis selama 
acara olah raga internasional ini berlangsung.

Di media center F1 Powerboat, tersedia pula ruang 
kerja bagi awak media dengan jaringan internet 
yang memadai agar pengelolaan pemberitaan bisa 
lebih cepat. Termasuk juga disediakan siaran pers 
yang bisa digunakan sebagai tambahan informasi.

Dirjen IKP Kementerian Kominfo Usman Kansong 
mengaku fasilitas internet di kawasan pelabuhan 
Balige cukup memadai karena tidak ada keluhan 
dari kru maupun panitia F1 Powerboat Danau Toba 
yang menempati ruangan bersebelahan dengan 
awak media.

Menurut Usman, hal ini dikarenakan Kementerian 
Kominfo telah bersama operator telekomunikasi 
telah membangun jaringan fiber optic sepanjang 

itu biasa bisa melihat jalannya perlombaan F1H2O 
dari layar,” tuturnya kala berbincang dengan Tim 
Peliput Majalah KominfoNext.

Menurut Dirjen Usman, Monitor TV LED yang 
terpampang di press conference room itu 
merupakan bagian dari fasilitas yang disiapkan di 
Media Center itu, agar para jurnalis yang memiliki 
akses terbatas karena keterbatasan jumlah peliput 
untuk melihat langsung di arena pertandingan bisa 
memantau/melakukan peliputan daring.

Lebih lanjut, mengutip pernyataan Dirjen Usman 
dalam Konferensi Pers: Kesiapan F1 Powerboat 
Lake Toba 2024 yang digelar secara daring melalui 
Forum Medan Merdeka Barat (FMB) 9, di Media 
Center Kementerian Kominfo, Jakarta Pusat pada 
Selasa (27/02/2024), Kementerian Kominfo telah 
memverifikasi 265 jurnalis dari media nasional, 
lokal, dan internasional, yang melakukan peliputan 
Balapan F1 Powerboat Lake Toba tahun ini. 
Direktur Jenderal IKP Kominfo merinci, jumlah itu 
terdiri dari 54 media nasional, 29 media lokal, dan 
1 media internasional. Jumlah media tersebut akan 
terus berkembang sampai penyelenggaraan tiba.

“TV Plasma tersebut menampilkan jalannya 
balapan dan area konferensi pers terdapat di 
halaman belakang gedung Pelabuhan Balige, yang 
mampu menampung 100 jurnalis,” ungkapnya.

Sumber foto: https://www.f1h2o.com/gallery/2024/grand-prix-of-indonesia
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Mobil Monitoring 
Spektrum 
Frekuensi Radio 
ini bersiaga di 
sekitar venue 
untuk keperluan 
pengamanan 
penggunaan 
frekuensi-frekuensi 
radio yang 
digunakan oleh 
tim pembalap, tim 
penyelenggara, 
maupun seluler

1.064 Km yang membentang di 22 dari 30 
kecamatan di wilayah Kabupaten Toba. Bahkan 
event internasional itu juga didukung dengan 
jaringan 5G.

“Standar kapasitas bandwidth jaringan 
telekomunikasi yang tersedia di venue media 
center ini biasanya standarnya 10 Mbps. Memang, 
disesuaikan dengan besar kecilnya sebuah event, 
tetapi rata-rata kita siapkan seperti itu,” jelasnya.

Namun demikian, jika ada request terkait 
penambahan kapasitas jaringan dari pembalap 
maupun kru, biasanya panitia penyelenggara akan 
menyampaikan kepada operator seluler yang 
bekerja sama dengan pemerintah dalam event ini. 

“Nah, ini memang biasanya disiapkan oleh 
Direktorat Jenderal Penyelenggaraan Pos dan 
Informatika Kementerian Kominfo bekerja sama 
dengan operator seluler. Kalau kapasitas bandwith 
10 Mbps itu buat Media Center, namun untuk 
kebutuhan yang lain tentu akan kita tambah hingga 
Gigabit per detik, sehingga komunikasinya tidak 
terganggu,” ujar Direktur Jenderal Informasi dan 
Komunikasi Publik Kementerian Kominfo.

Masih di wilayah Kabupaten Toba, Dirjen IKP 
Kominfo Usman Kansong menyatakan sudah 
tersedia jaringan covered sinyal seluler yang 
didukung dengan jaringan Base Transceiver Station 
(BTS). 

“Jadi kita siapkan dalam hitungan Gbps kalau 
untuk keseluruhan, karena di sekitar Danau Toba, 
cakupan sinyal yang terhubung dengan Base 
Transceiver Station (BTS), baik BTS existing maupun 
BTS yang baru on-air, sudah memadai untuk 
dijadikan saluran berkomunikasi,” ungkapnya.

Tak hanya menyediakan kapasitas internet, demi 
mendukung kelancaran pelaksanaan Ajang 
Balap Perahu Cepat F1H2O, Direktorat Jenderal 
Sumber Daya dan Perangkat Pos dan Informatika 
Kementerian Kominfo melalui Balai Monitor 
Spektrum Frekuensi Radio juga turut melakukan 
pengawasan dan pengamanan penggunaan 
spektrum frekuensi radio.

Dikomandoi Balmon SFR Kelas I Medan, 
pengawasan penggunaan frekuensi di sekitar 
Kawasan Pelabuhan Mulia Raja Napitupulu, Balige, 
Kabupaten Toba, Sumatera Utara itu terdiri dari 
delapan tim yang terbagi dalam enam tim bergerak 
(mobile) menggunakan unit perangkat jinjing dan 
dua tim statis memakai unit stasiun monitoring 
bergerak.

Dalam menjalankan tugas itu, Balmon SFR Kelas 
I Medan dibantu Balmon Kelas I Surabaya dan 
Balmon kelas I Bandung. Tim itu ditugaskan khusus 
oleh Menteri Kominfo Budi Arie Setiadi dan Direktur 
Jenderal Sumber Daya dan Perangkat Pos dan 
Informatika Ismail, untuk melakukan monitoring 
agar penggunaan frekuensi radio berjalan dengan 
baik dan pencarian sumber pancaran frekuensi 
radio ilegal yang dapat mengganggu frekuensi 
yang sudah terdaftar dan memiliki izin.
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Menurut Dirjen IKP Kominfo Usman Kansong, 
spektrum frekuensi radio merupakan sumber daya 
alam yang terbatas dan penggunaannya harus 
diatur sebaik-baiknya agar dapat digunakan secara 
optimal tanpa menimbulkan gangguan penurunan 
layanan telekomunikasi.

“Balmon SFR Kelas I Medan Ditjen SDPPI, 
memonitoring dengan melakukan clearance 
frekuensi. Pengecekan dilaksanakan beberapa 
pekan sebelumnya, saat event berlangsung, dan 
sesudahnya, agar frekuensi yang ditetapkan selama 
kegiatan F1H20 berlangsung tidak mengalami 
gangguan,” ujarnya.

Selain itu, menurut Dirjen Usman, pemantauan 
frekuensi juga untuk keperluan komunikasi peserta. 
Dirjen IKP Kementerian Kominfo mencontohkan, di 
sekitar Danau Toba ada semacam perahu-perahu 
wisata yang biasa berkomunikasi menggunakan 
handy talky (HT). Oleh karena itu, perlu dijaga 
jangan sampai mengganggu jalannya komunikasi 
antara race director dan dengan pembalap selama 
perlombaan berlangsung.

“Balapan F1 powerboat kan itu ada pembalapnya, 
kemudian adapula semacam race communicator 
yang memandu. Jadi, Balai Monitoring Spektrum 
Frekuensi Ditjen SDPPI juga akan memantau 
jangan sampai ada intervensi frekuensi yang bisa 
mengganggu jalur komunikasi yang lain.

Dirjen Usman berharap semua infrastruktur 
telekomunikasi itu akan memberikan kemudahan 
bagi pekerja media, membantu memperlancar 
komunikasi pemberitaan, maupun aktivitas 
komunikasi pengunjung F1 Powerboat Danau 
Toba.

“Kita harapkan penyelenggaraan F1 Power Boat 
untuk yang kedua kalinya di Balige ini berlangsung 
sukses. Marilah kita jaga agar semuanya 
berlangsung dengan baik, sukses, dan lancar, 
karena Danau Toba tampil di tingkatan tatanan 
Global melalui F1 PowerBoat,” ajaknya.

“Ini tujuannya untuk menjaga keamanan 
penggunaan frekuensi, ada Mobil Monitoring 
Spektrum Frekuensi Radio yang disiagakan oleh 
Balai Monitoring Ditjen SDPPI Kominfo. Mobil 
Monitoring Spektrum Frekuensi Radio ini bersiaga 
di sekitar venue untuk keperluan pengamanan 
penggunaan frekuensi-frekuensi radio yang 
digunakan oleh tim pembalap, tim penyelenggara, 
maupun seluler,” tutur Direktur Jenderal Informasi 
dan Komunikasi Publik Kementerian Kominfo.

Sumber foto: https://www.f1h2o.com/gallery/2024/grand-
prix-of-indonesia

Kominfo Daerah
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Multiplier Effect Economy 
Usman juga meminta komitmen seluruh 
jurnalis dalam menyebarkan berita Kejuaraan 
F1H2O ini ke seluruh pelosok Indonesia 
khususnya dan dunia pada umumnya, 
sehingga event F1 Powerboat dapat menjadi 
pemantik pariwisata dan penarik pelancong 
dari seluruh Indonesia karena pemerintah 
ingin Toba akan bisa setara dengan Bali.

“Data Badan Pusat Statistik (BPS) pada 2023 
F1 Powerboat telah mendorong kunjungan 
wisman ke Sumut mencapai 197.015 
kunjungan, naik lebih dari 220 persen dari 
tahun sebelumnya,” ujar Wamenparekraf.

“Nah, jadi ada kenaikan perjalanan istilahnya. 
Ibu Wamen Kemenparekraf sampaikan 
bahwa diharapkan ada kenaikan 10 persen 
perjalanan wisata ke Danau Toba sebagai 
lokasi tujuan Destinasi Pariwisata Super 
Prioritas,” ungkapnya.

Harapan pemerintah dan Manajemen 
Injourney, event F1 Powerboat 2024 
ditargetkan akan memberikan efek domino 
yang lebih besar karena tahun lalu dapat 
memberikan dampak ekonomi hingga 
Rp1,68 triliun.

“Kami berkolaborasi dengan seluruh pihak 
untuk bersama-sama mendorong potensi 
Danau Toba, sebagai salah satu dari lima 
destinasi pariwisata superprioritas (DPSP), 
agar terus dikenal di kancah internasional. 
Salah satu upaya untuk mendorong sektor 
pariwisata di Danau Toba adalah dengan 
menjadikannya sebagai water sport 
tourism,” ujar Menteri Koordinator Bidang 
Kemaritiman dan Investasi Luhut Binsar 
Pandjaitan dikutip Jumat (09/02/2024).

Menurut Luhut, ajang berskala internasional 
berpotensi menjadi motor dan katalisator 
bagi daerah tersebut dalam melakukan 
promosi, sehingga pada akhirnya akan 
menciptakan efek domino bagi pertumbuhan 
ekonomi masyarakat sekitarnya. (Yusuf)

Salah satu upaya 
untuk mendorong 
sektor pariwisata 
di Danau Toba 
adalah dengan 
menjadikannya 
sebagai water 
sport tourism
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Hantarkan Aris Jadi 
ASN Inspiratif

Utamakan Kebermanfaatan,

Penghargaan ASN Berprestasi merupakan bentuk 
apresiasi yang diberikan kepada para Aparatur Sipil 
Negara (ASN) terpilih di lingkungan Kementerian 
Kominfo.  Salah satu kategori dalam penghargaan 
tersebut adalah ASN Inspiratif yang diberikan 
kepada Aris Kurniawan dari Direktorat Layanan 
Aplikasi Informatika Pemerintahan (LAIP) Ditjen 
Aptika saat acara Puncak Perayaan HUT ke-22 
Kominfo. Penghargaan yang Aris raih sebanding 
dengan berbagai kontribusi yang telah diberikan 
selama bekerja di Kementerian Kominfo sejak 
tahun 2008.

Mengawali karirnya di Direktorat Jenderal Aplikasi 
Informatika (Aptika), Aris sempat dipindahtugaskan 
atau mutasi, baik lintas eselon III maupun eselon 
II. Perpindahan tugas tersebut menjadi tantangan 
tersendiri bagi Aris untuk semakin meningkatkan 
nilai positif bagi lingkungan kerjanya.

“Saya menganggap tantangan yang saya hadapi 
selama ini merupakan suatu kesempatan untuk 
terus belajar dan meningkatkan nilai tambah positif 
bagi lingkungan kerja,” ungkap Aris.

Kominfo Muda
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Sejak awal Aris telah aktif mengikuti beberapa kegiatan, di antaranya:

2008

2020

2012

2018

2013
-

2016

2017

Terlibat dalam penyelenggaraan The Academy ICT Essentials for Government 
Leaders, Southeast Asia Sub Regional Workshop yang merupakan kerja 
sama antara Kominfo dengan UN APCICT.  Workshop tersebut memberikan 
kesempatan kepada para pemimpin daerah di Indonesia untuk mempelajari 
manajemen pemanfaatan ICT dalam proyek pemerintah.

Menginisiasi Fasilitasi Pendidikan Jarak Jauh Tanpa Kuota di wilayah Margosari, 
Kabupaten Pringsewu, dengan memanfaatkan teknologi siaran radio, jaringan 
intranet, pemanfaatan HT, dan mengonversi TV menjadi layar monitor komputer 
agar dapat dimanfaatkan untuk media pembelajaran jarak jauh yang terjangkau 
serta  bebas kuota bagi masyarakat desa.

Terlibat dalam ICT Utilization Project for Educational Quality Enhancement 
in Yogyakarta, yang merupakan program peningkatan pemanfaatan TIK bagi 
sekolah-sekolah di Yogyakarta melalui hibah laboratorium komputer dan 
aplikasi pembelajaran terpadu.

Mengawal program literasi digital pertama di Kominfo melalui kampanye 
“Pemilu Asyik tanpa Gorengan Politik” yang bertujuan untuk mengedukasi 
masyarakat agar dapat memiliki pemahaman serta kemampuan dalam memilah 
informasi di internet.

Menjadi salah satu penggagas Festival Desa Teknologi Informasi dan Komunikasi 
(Destika) bersama Gerakan Desa Membangun. Gerakan tersebut merupakan 
sarana bagi desa-desa di Indonesia untuk meningkatkan transparansi dan 
layanan publik melalui pemanfaatan teknologi.

Menginisiasi integrasi seluruh layanan Ditjen Aptika dalam satu portal layanan.
kominfo.go.id yang menjadi pintu masuk bagi seluruh layanan di Kementerian 
Kominfo.

Kominfo Muda
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2021

2022

Terlibat dalam ICT Utilization Project for Educational Quality Enhancement 
in Yogyakarta, yang merupakan program peningkatan pemanfaatan TIK bagi 
sekolah-sekolah di Yogyakarta melalui hibah laboratorium komputer dan 
aplikasi pembelajaran terpadu.

Menjadi Penggerak Swadaya Masyarakat (PSM) Teladan ke-2 Tingkat Nasional 
dari Kementerian Desa dan PDT.

Komunikasi 
saja mungkin 
tidak akan bisa 
memenangkan 
pertempuran, 
tapi tanpa 
komunikasi 
mustahil 
pertempuran 
bisa  
dimenangkan,
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Dari sekian banyak kegiatan yang menjadi 
kontribusi Aris di lingkungan Kementerian 
Kominfo, peran aktif Aris di bidang pemberdayaan 
masyarakat menjadi salah satu keunggulannya 
saat mengikuti ASN Berprestasi. Pengakuan dari 
Kementerian Desa dan PDT atas peran aktifnya 
juga menjadi salah satu nilai tambah dalam 
penilaian ASN Berprestasi. 

Di samping capaian kerja yang telah diraihnya, 
Aris juga memiliki kemampuan komunikasi 
yang baik dalam melakukan kolaborasi, baik di 
lingkungan kerjanya maupun di lingkungan antar 
kementerian/lembaga. Menurutnya, komunikasi 
dan kolaborasi memiliki hubungan erat yang tidak 
dapat dipisahkan.

“Komunikasi saja mungkin tidak akan bisa 
memenangkan pertempuran, tapi tanpa komunikasi 
mustahil pertempuran bisa dimenangkan,” jelas 
Aris.

Selain itu, dukungan dari pimpinan dan rekan kerja 
juga menjadi salah satu faktor keberhasilan Aris 
dalam meraih penghargaan ASN Inspiratif. 

“Feedback-nya sangat positif, karena selama 
ini kami selalu mengedepankan kolaborasi dan 
komunikasi maka apapun hasilnya ini jelas adalah 
sebuah kemenangan bersama, bukan hanya 
penghargaan kepada saya secara pribadi,” jelas 
Aris.

Adanya kesempatan dan dukungan dari lingkungan 
kerja juga harus sejalan dengan keinginan diri 
untuk meraih suatu kesuksesan. Konsistensi 
dalam mengedepankan kebermanfaatan bersama 
merupakan kunci utama Aris dalam meraih 
penghargaan ASN Inspiratif. 

“Bagi teman-teman yang ingin mengikuti ASN 
Berprestasi, yang paling penting adalah ciptakan 
motivasi dalam diri untuk mencapai tujuan yang 
jelas. Karena motivasi tersebut dapat menciptakan 
nilai tambah bagi diri kita,” tutup Aris. (Adelia)

Kominfo Muda
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Ngopi Bareng Kominfo

Ngopi Bareng Kominfo Edisi Keenam ini 
menghadirkan Direktur Jenderal Informasi 
dan Komunikasi Publik Usman Kansong yang 
membahas publisher right yang baru saja disahkan 
peraturannya melalui Peraturan Presiden Nomor 32 
Tahun 2024 tentang Tanggung Jawab Perusahaan 
Platform Digital untuk Mendukung Jurnalisme 
Berkualitas. 

Dirjen IKP menyampaikan bahwa Dewan Pers 
saat ini sedang bekerja membentuk komite. 
“Sebagaimana diatur dalam Perpres, Komite ini 
terdiri dari maksimal 11 orang, ya 11 orang atau 
berjumlah ganjil di bawah 15, jadi bisa 9, bisa 
7 tetapi yang diharapkan 11 orang. Nah 11 ini 
terdiri dari 5 perwakilan Dewan Pers tetapi yang 
tidak terikat dengan perusahan pers, kemudian 
5 lagi diusulkan oleh KemenkoPolhukam 
sebagai perwakilan pakar profesional atau 
masyarakat,’ujarnya saat Ngopi Bareng Kominfo, 
Jumat (1/3/2024).

Ngobrol Santai Dirjen IKP 
dengan Media

Ngopi Bareng Kominfo

Ngopi Bareng Dirjen Informasi dan Komunikasi Publik, Jumat (1/3/2024)
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“Kan Perpres mengatur kerjasama, misalnya ada 
perbedaan pendapat antara platform dengan 
perusahaan pers, ya mediasi itu dilakukan oleh 
komite. Tapi kalau yang lainnya misalnya berita 
kritis dilaporkan itu bukan urusan komite tapi 
urusan Dewan Pers. Komite itu dibentuk memang 
oleh Dewan Pers, tapi kewenangan dia dibatasi. 
Perpres itu sudah menyebutkan secara detail apa 
kewenangannya,’jelasnya.

Dirjen Usman juga menyampaikan bahwa manfaat 
dari Perpres ini bagi masyarakat adalah jurnalisme 
berkualitas. Yang namanya kerjasama secara 
ekonomi tadi, ini juga dalam rangka mencapai 
jurnalisme berkualitas. Kalau mau bikin jurnalisme 
berkualitas ada ongkosnya, Investigasi kan 
ongkosnya lebih mahal daripada tidak investigasi,“ 
lanjut Dirjen Usman. 

“Nah karena itu aspek ekonomi kerja sama ini 
kita atur juga. Karena aspek ekonomi ini penting 
juga untuk menghasilkan jurnalisme berkualitas 
tadi. Jadi media, Perusahaan pers akan mendapat 
manfaat ekonomi dengan Kerjasama, tetapi juga 
mendapat manfaat dari sisi jurnalisme, publik akan 
disuguhi hasil-hasil liputan perusahaan pers yang 
berkualitas,” ujarnya.

Pembahasan berbagai program BAKTI menjadi 
topik diskusi pada Ngopi Bareng Kominfo 
Edisi Ketujuh. Direktur BAKTI Fadhilah Mathar 

Lebih lanjut Dirjen Usman menyampaikan bahwa 
nantinya komite ini harus membentuk tata kelola, 
aturan, SOP dan bagaimana kerjasama antar 
platform digital dengan perusahaan pers.

Perpres terkait publisher right ini juga disebutkan 
Dirjen IKP menganut prinsip equality before the 
law, persamaan di muka hukum. Jadi tidak ada 
pengecualian buat platform. “Semua platform 
digital harus mematuhi Perpres ini, ya tidak 
ada pengecualian. Jadi platform apapun yang 
mendistribusikan berita, mengkomersialisasikan 
itu terkena aturan ini. Kalau platform tidak 
mendistribusikan berita, ya tidak terkena. Misalnya 
ada platform yang khusus game online, enggak 
kena dia. Platform Perpres ini juga berlaku untuk 
perusahaan pers yang sudah terverifikasi di Dewan 
Pers,’ jelas Dirjen Usman.

Pada sesi tanya jawab dengan rekan-rekan jurnalis, 
Dirjen IKP Usman Kansong juga menjelaskan 
bahwa jika terjadi perbedaan pendapat atau 
dispute antara platform dan perusahaan pers, maka 
salah satu tugas komite adalah untuk memediasi. 

Ngopi Bareng                
Direktur Utama BAKTI

Ngopi Bareng Kominfo

Ngopi Bareng Dirjen Informasi dan Komunikasi Publik, 
Jumat (1/3/2024)
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menyampaikan bahwa BAKTI akan tetap 
berkomitmen menyelesaikan pembangunan BTS 
yang masih belum selesai. 

“BAKTI  terus berkomitmen untuk menyelesaikan 
target pembangunan BTS. Masih ada sekitar 630 
site BTS yang masih belum selesai, dan mayoritas 
BTS tersebut berada di Papua. Alhamdulillah per 
tanggal 6 Maret 2024, sekitar 118 site sudah siap 
memberikan layanan,” ujar Dirut BAKTI dalam 
acara Ngopi Bareng Kominfo, Jumat (8/3/2024).

Untuk pembangunan BTS di Papua, Dirut Indah 
menjelaskan bahwa kendala utama yang dihadapi 
adalah masalah keamanan. BAKTI juga terus 
melakukan rapat koordinasi dengan Pemda di 
mana terdapat beberapa lokasi yang memang 
secara kondisi keamanan tidak bisa dibangun.

“Kita melakukan relokasi wilayah ke tempat-
tempat yang relatif lebih aman dengan parameter-
parameter teknis, misalnya ketidakadaan sinyal. Itu 
tetap kita jaga parameter itu. Jadi kita berkomitmen 
untuk menyelesaikan seluruh target 630 BTS yang 
tersisa,” harapnya.

Ngopi Bareng Kominfo

Selain BTS, Dirut Bakti juga menepis informasi 
mengenai Satelit SATRIA-1 yang dinyatakan 
tidak terpakai. “Rumor bahwa Satria-1 itu tidak 
terpakai itu tidak betul ya. Jadi kapasitas SATRIA-1 
itu akan terpakai seiring dengan pertambahan 
jumlah remote terminal di bawah. Yang akan 
meliputi wilayah sehingga layanan publik yang 
akan kita sediakan akses internet itu juga semakin 
bertambah. Akan diprioritaskan ke sekolah, 
puskesmas, layanan kesehatan, lalu kantor desa 
dan pos-pos keamanan dan pertahanan ,” jelasnya.

Begitu juga dengan utilisasi Palapa Ring, Dirut 
BAKTI menyampaikan bahwa dengan adanya 
program Fiberisasi Palapa Ring, integrasi bukan 
hanya untuk meningkatkan utilisasi Palapa Ring 
itu sendiri namun juga punya target seperti yang 
disampaikan Menkominfo bahwa kecepatan 
internet diharapkan dapat mencapai 100 Mbps.

“Broadband yang kita ingin kejar, mau tidak mau 
teknologi fiber, teknologi kabel itu yang akan kita 
lakukan. Nah ini yang sedang kita susun roadmap-
nya saat ini bagaimana infrastruktur digital itu bisa 
bersinergi, apa yang dibangun oleh pemerintah 

Ngopi Bareng Direktur Utama BAKTI, Jumat (8/3/2024)



81

dengan apa yang akan dikembangkan oleh 
swasta,” ujarnya.

Pada Ngopi Bareng Kominfo ini Dirut Indah juga 
menjelaskan mengenai dukungan BAKTI di Ibu 
Kota Negara (IKN). Disampaikan olehnya bahwa 
beberapa waktu lalu, ada permintaan dari Otorita 
IKN untuk memberikan akses internet di lima lokasi. 

“Nah itu sudah selesai lima lokasi, dan kemarin 
waktu terakhir Bapak Presiden meresmikan 
command center, salah satu penyediaan akses 
internet untuk backup-nya itu disediakan oleh 
BAKTI melalui SATRIA-1. Jadi ada lima titik yang 
kita bangun di sana dan memang itu berdasarkan 
permintaan dari otorita,’ ungkap Dirut Indah.

Selanjutnya saat ditanya rekan jurnalis terkait 
perkembangan Satelit SATRIA-2, Dirut BAKTI 
mengungkapkan bahwa SATRIA-2 sekarang dalam 
proses perbaikan untuk optimasi teknisnya. dan 
juga proses perencanaan pembiayaannya.

“Karena kita negara kepulauan dengan lebih dari 
17.000 pulau, jadi seluruh wilayah-wilayah ini tidak 
mungkin di Indonesia ter-cover oleh teknologi 
kabel. sehingga gabungan antara kabel terestrial 
dengan satelit tetap kita perlukan,” katanya.

Lebih lanjut Dirut Indah menjelaskan bahwa 
pembangunan SATRIA-2 direncanakan 
menggunakan pinjaman luar negeri. “Kalau 
proses pinjaman luar negeri itu tidak seperti APBN 
Rupiah Murni atau APBN PNBP. Ada tahapan loan 
agreement, itu ditandatangani baru kami akan 
melakukan penyediaan. Paling telat, kalau itu 
semua disetujui, maka proses pengadaannya di 
tahun 2025. SATRIA-2 ini nantinya akan mengikuti 
skema SATRIA-1 untuk penyediaan slot orbitnya,’ 
ungkap Dirut BAKTI.

Ngopi Bareng Kominfo

Ngopi Bareng Kominfo hadir sebagai wadah untuk 
mendiseminasikan informasi seputar program, 
kebijakan, dan isu yang ada di Kementerian 
Kominfo ke masyarakat, sekaligus untuk 

Tentang Ngopi Bareng Kominfo

meningkatkan dan mempererat hubungan baik 
Kementerian Kominfo dengan rekan-rekan jurnalis. 

Ngopi Bareng Kominfo ini menjadi agenda 
rutin mingguan yang diselenggarakan oleh Biro 
Hubungan Masyarakat dengan format diskusi santai 
dengan rekan-rekan jurnalis untuk membahas 
program kerja dan kebijakan Kementerian Kominfo. 
Setiap minggunya Ngopi Bareng menghadirkan 
narasumber-narasumber utama Kementerian 
Kominfo, mulai dari para pejabat Eselon 1 hingga 
Eselon 2. 

Konsep santai dengan menghadirkan narasumber 
dikelilingi para jurnalis duduk lesehan juga 
diharapkan mampu membuat suasana diskusi 
lebih cair, tidak kaku dan rileks, sehingga baik 
narasumber dan jurnalis dapat berdiskusi dua arah. 
(Verawati)
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Selamat Hari Film 
Nasional!

Lestarikan Film Indonesia, 
Apresiasi Karya Anak Bangsa
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Produksi film di Indonesia telah dimulai sejak 
zaman penjajahan Belanda. Terdapat dua film yang 
telah dirilis pada zaman tersebut, yaitu Loetoeng 
Kasaroeng pada tahun 1926 dan Lily Van Shanghai 
pada tahun 1928. Meski pun menjadi film Indonesia 
pertama yang dirilis, kedua film tersebut masih di 
sutradarai oleh orang asing yang mencerminkan 
adanya dominasi Belanda dan Tiongkok.

Titik terang dunia perfilman Indonesia mulai terlihat 
pada tahun 1950. Saat itu, sutradara Indonesia 
Usmar Ismail berhasil memproduksi film berjudul 
Darah dan Doa atau The Long March of Siliwangi 
melalui perusahaan film miliknya sendiri, Perfini. 
Hari pertama pengambilan gambar dari film 
tersebut dilakukan pada tanggal 30 Maret 1950. 
Oleh karena itu, Dewan Film Nasional menetapkan 
tanggal tersebut sebagai Hari Film Nasional yang 
didukung oleh Keputusan Presiden Republik 
Indonesia Nomor 25 Tahun 1999.

Seiring berjalannya waktu, perfilman di Indonesia 
semakin berkembang. Salah satu film yang menuai 
kesuksesan baru-baru ini adalah film yang berjudul 
Agak Laen. Film yang dirilis pada tanggal 1 
Maret 2024 itu berhasil meraih lebih dari 7 juta 
penonton dan menorehkan rekor dalam industri 
film Indonesia. Selain film tersebut, masih banyak 
film Indonesia yang mendulang kesuksesan, seperti 

Hari Film Nasional diperingati setiap tanggal 30 Maret. Ada yang sudah tahu 
sejarahnya? Kalau belum, yuk kita bahas!

Warkop DKI Reborn, Ayat-Ayat Cinta, dan Laskar 
Pelangi. 

Namun sayangnya, di tengah suksesnya film-film 
Indonesia, terdapat oknum-oknum yang melakukan 
pembajakan film melalui layanan streaming ilegal. 
Terdapat beberapa faktor yang menyebabkan 
terjadinya pembajakan film, di antaranya tingkat 
kesadaran masyarakat akan pentingnya hak cipta 
dan penghargaan intelektual yang masih rendah. 
Selain itu, pesatnya perkembangan media sosial 
dan penggunaannya yang kurang bijak juga 
menjadi salah satu pemicu mudahnya terjadi 
pembajakan film. Tindakan ilegal ini tentunya 
menimbulkan kerugian bagi industri perfilman. 
Menurut Asosiasi Produser Film Indonesia 
(APROFI), industri perfilman mengalami kerugian 
sebesar Rp5 Triliun setiap tahunnya. 

Untuk membantu memberantas pembajakan film 
di Indonesia, SobatKom bisa loh melakukan aksi 
nyata, salah satunya dengan melakukan pelaporan 
layanan streaming ilegal ke Aduankonten.id 
Kementerian Kominfo. 

Apresiasi karya anak bangsa, saatnya streaming 
lewat yang legal-legal aja! (Adelia)
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Nikmati Filmnya, Hargai Kerja 
Keras Para Sineas di Baliknya

Rekomendasi platform streaming legal

Netflix

WeTV

HBO Go Mola TV Amazon Prime

Iflix Genflix Catchplay

Disney+ Hotstar Viu Video
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Selamat Hari           

Film Nasional
30 Maret 2024
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kompetisi tersebut. Kompetisi ini menjadi ajang 
kopi darat para pecinta basket Kementerian 
Kominfo, atau yang sering disebut “anak basket 
(ABAS), yang jauh sebelumnya sudah tergabung 
di WhatsApp Group (WAG) Forum Basketball 
Kominfo. 

Pelan tapi pasti, Forum Basketball Kominfo mulai 
rutin berkumpul untuk berlatih bersama. Dengan 
total anggota mencapai 113 orang, komunitas ini 
semakin mengukuhkan keberadaannya dengan 
ikut serta pada kompetisi Forum Basket ASN 
yang mempertemukan tim-tim basket antar 
kementerian/lembaga. Afif Nur Rakhman dari 
Direktorat Pengendalian Aptika selaku kapten tim 
basket putra menyampaikan bahwa setelah rutin 
berkumpul dan berlatih, akhirnya komunitas basket 
Kominfo memutuskan untuk ikut serta dalam 
kompetisi basket antar kementerian. “Walaupun 
untuk tim basket putra hanya berhasil sampai di 
babak penyisihan, namun Alhamdulillah untuk 
tim basket putri sudah bisa sampai ke semifinal di 
keikutsertaan pertamanya,“ ungkap Afif.

“ABAS” 
Kominfo, 
Ajang 
Silaturahmi 
dan 
Prestasi

Sejak diciptakan pertama kali oleh Dr. James 
Naismith pada tahun 1891, permainan bola basket 
(basketball) yang identik dengan slam dunk dan 
budaya urban Amerika Serikat, telah banyak 
menginspirasi jutaan orang di seluruh dunia. 
Olahraga ini tidak hanya menyenangkan untuk 
dimainkan, tetapi juga memiliki banyak manfaat 
terutama bagi kesehatan fisik dan mental. Bermain 
basket secara rutin terbukti dapat meningkatkan 
fungsi motorik dan koordinasi tubuh, mulai dari 
mata, tangan, kaki, dan memperkuat otot-otot 
kecil dan keterampilan motorik halus.

Basketball di Kementerian Kominfo mulai naik 
ke permukaan sejak dibangunnya lapangan 
basket di Lapangan Anantakupa Kementerian 
Kominfo di tahun 2023 lalu. Acara rutin tahunan 
Kominfo Karnaval yang diselenggarakan untuk 
memperingati HUT Kominfo, untuk pertama kalinya 
pada tahun tersebut melombakan nomor basket 
3x3 antara unit kerja. Animo sivitas Kementerian 
Kominfo juga cukup tinggi, terbukti dari unit 
kerja yang mengirimkan lebih dari satu tim dalam 

Ekstrakurikuler

Pertandingan Basket 3x3 antar unit kerja pada event 
Kominfo Karnaval 2023
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swadaya anggota-anggotanya. Mulai dari biaya 
latihan, pengadaan air minum, sewa lapangan, 
hingga kostum basket, semuanya dibiayai dari 
patungan anggota-anggotanya. Tentunya, 
dibutuhkan perhatian dan dukungan dari pimpinan 
di kementerian untuk dapat meningkatkan prestasi 
tim basket di komunitas ini, mengingat komunitas 
ini berkompetisi dengan membawa nama instansi.

Lebih lanjut, Afif menyampaikan bahwa tujuan 
dibentuknya Forum Basketball Kominfo ini yaitu 
sebagai sarana berkumpul dan silaturahmi sivitas 

Hal ini tentunya menjadi pemicu untuk berbuat 
lebih baik lagi di kompetisi tahun 2024. Untuk 
tim putra Forum Basketball Kominfo sendiri 
menargetkan untuk bisa berbicara lebih banyak 
di kompetisi basket antar kementerian di tahun 
ini. “Kompetisi Forum Basket ASN untuk putra 
terdiri dari tiga kelompok, mulai dari Divisi 
Utama, Divisi 2, dan Divisi 3. Tahun ini kita coba 
untuk rutin ikut serta dalam kompetisi, sambil 
tentunya kita mengupayakan target untuk naik 
ke kompetisi kasta diatasnya,“ lanjut Afif. Dalam 
keikutsertaan kompetisi ini, Forum Basketball 
Kominfo masih menggantungkan logistik dari 

Ekstrakurikuler

yang memang memiliki hobi yang sama di bidang basket. Target prestasi lebih menjadi stimulus tambahan 
dan aspek yang mengikat para anggota komunitas dengan satu tujuan bersama yang bisa terukur. 
“Tujuan kami sederhana, kami ingin bersama-sama berolahraga untuk kesehatan dan mempererat tali 
persaudaraan di antara sesama pegawai,” tambah Afif.

Komunitas ini rutin melaksanakan latihan satu hingga dua kali seminggu di lapangan basket di sekitar 
kantor, mulai dari berlatih di Lapangan Anantakupa, lapangan basket di Kementerian BUMN, hingga 
komplek olahraga di Kawasan Senayan.

Tim basket putra/putri Kementerian Kominfo berfoto bersama jelang pertandingan Liga 
Basket ASN 2023
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Tidak hanya fokus pada kompetisi eksternal, Forum 
Basketball Kominfo juga memiliki rencana untuk 
mengadakan liga internal dan berpartisipasi dalam 
acara-acara seperti Kominfo Karnaval. Dengan 
demikian, komunitas ini terus berupaya untuk 
memperluas jangkauan dan prestasi mereka dalam 
dunia olahraga terutama olahraga basket.

Bagi rekan sivitas yang tertarik untuk bergabung 
dengan Forum Basketball Kominfo, Afif mengatakan 
bahwa pintu selalu terbuka lebar. “Kami senang 
menerima siapa pun yang ingin bergabung. Cukup 
minta diundang ke grup WhatsApp kami, dan 
Anda dapat bergabung langsung dalam latihan 
kami,” jelasnya. Selain itu, jika mengetahui ada 
latihan yang dilakukan komunitas ini, rekan-rekan 
sivitas juga bisa langsung datang dan ikut berlatih 
bersama.

Dengan semangat yang tinggi, Forum Basketball 
Kominfo siap untuk berpartisipasi aktif dalam 
mendukung sivitas Kementerian Kominfo yang 
sehat dan aktif, serta tentunya kerjasama di internal 
kementerian melalui silaturahmi yang terjalin di 
komunitas ini. Salam olahraga.

(Helmi, Meita, Adista)

Ekstrakurikuler

Pemain basket dari Direktorat Jenderal SDPPI 
melakukan t pada pertandingan basket 3x3 

Kominfo Karnaval 2023
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Basket 3x3 Putri menjadi salah 
satu nomor pertandingan 
pada Kominfo Karnaval 
2023 yang diselenggarakan 
di Lapangan Anantakupa, 
Kementerian Kominfo

Tim basket putra Kementerian Kominfo pada Liga Basket ASN 2023
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Yuqbal Faza Auladipa

Program Beasiswa dan Pelatihan 
Kementerian Kominfo

KATA SIVITAS

Nama Pelatihan: Digital Public Relations Lokasi Pelatihan: BPSDM Provinsi DKI Jakarta

Waktu Pelatihan: 26 Februari - 1 Maret 2024

Pelatihannya cukup intensif dari pagi 
hingga sore, materi yang disampaikan 
oleh pengajar sangat mudah dipahami 
dan gaya komunikasi yang sangat 
santai membuat pelatihan tidak terasa 
ngantuk. Tugas-tugas yang diberikan 
juga mudah dan tidak sulit untuk 
dikerjakan.

Satuan Kerja: Biro Humas

Firmansyah

Nama Pelatihan: English Conversation for Business Lokasi Pelatihan: Pusdiklat Kominfo,      
Kebon Jeruk, Jakarta

Waktu Pelatihan: Juni 2023

Pelatihannya sangat bermanfaat 
untuk diimplementasikan di aktivitas 
sehari-hari, pengajarnya sangat 
kompeten dan metode mengajarnya 
juga menyenangkan, fasilitas 
selama pelatihan juga lengkap dan 
memudahkan peserta selama pelatihan.

Satuan Kerja: Dit. TKKKP, Ditjen IKP

90
Kata Sivitas
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Hana Dwi Yulia

Nama Pelatihan: Beasiswa Kominfo Luar Negeri Lokasi Pelatihan: Beijing, Tiongkok

Waktu Pelatihan: September 2018 - Juni 2020

Pengalaman selama menjadi awardee di Tsinghua 
University, tentu saja karena saat itu masih angkatan 
pertama, masih banyak hal yang seharusnya lebih bisa 
diantisipasi sebelum benar-benar berangkat dan belajar 
di Tiongkok, terutama terkait kehidupan pelajar, 
budaya serta peraturan yang harus dipatuhi. Di luar itu, 
kehidupan di kampus sangat menyenangkan dan saya 
bersyukur atas kesempatan belajar disana. Sebagai 
masukan, ada baiknya sebagai sponsor, Kominfo dapat 
membuat jejaring alumni beasiswa dan memantau 
perkembangan karir para awardee.

Satuan Kerja: Ditjen SDPPI

Meylani

Nama Pelatihan: ToT Teknik Lobi, Negosiasi, dan Diplomasi Lokasi Pelatihan: Pusdiklat Kominfo, 
Kebon Jeruk, Jakarta

Waktu Pelatihan: Maret 2024

Ikut pelatihan ini jadi solusi yang bagus 
untuk rehat dari rutinitas sekaligus 
menambah ilmu baru. Ketemu dengan 
sivitas Kominfo dari berbagai daerah 
jadi nambah jejaring pula sebagai 
bonusnya. Penyelenggaraannya baik, 
materinya juga bermutu.

Satuan Kerja: Ditjen IKP

91
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Alvenra Muly

Program Beasiswa dan Pelatihan 
Kementerian Kominfo

KATA SIVITAS

Nama Pelatihan: ToT Teknik Lobby, Negosiasi, dan Diplomasi

Waktu Pelatihan: 4 - 7 Maret 2024

Materi yang disampaikan cukup 
aplikatif. Saran saya peserta yang 
ikut pelatihan ini perlu dibatasi, atau 
diseleksi dengan kriteria tertentu, 
mengingat peserta ToT disiapkan untuk 
menjadi Trainer.

Satuan Kerja: Setditjen IKP

Fania R.K

Nama Pelatihan: DTS Professional Academy (PROA) Data Engineer Lokasi Pelatihan: Daring

Lokasi Pelatihan: Pusdiklat Kominfo, 
Kebon Jeruk, Jakarta

Waktu Pelatihan: 2021

Saya sangat berterima kasih kepada 
BPSDM Kominfo atas kesempatan 
mendapat pelatihan data engineer. Saya 
yakin keterampilan yang saya peroleh 
akan membantu saya berkembang dan 
memberikan kontribusi yang berarti di 
pekerjaan. Semoga semakin banyak tema 
pelatihan yang menarik dan up-to-date 
sesuai kebutuhan di bidang IT.

Satuan Kerja: PDSI

92
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Edwina Nuroctaviani

Nama Pelatihan: Diklat Analisis Media Sosial Lokasi Pelatihan: Pusdiklat Kominfo, 
Kebon Jeruk, Jakarta

Waktu Pelatihan: Agustus, 2023

Mengikuti Diklat Analisis Media Sosial, 
membuat saya tersadar bahwa update ilmu 
itu penting. Meski sudah menjadi pengelola 
media sosial selama kurang lebih 10 tahun, 
tetapi banyak sekali hal baru yang saya 
pelajari melalui diklat ini. Mulai dari teknik 
analisis data, termasuk penggunaan platform 
analisis yang mutakhir.

Saya juga belajar bagaimana mengidentifikasi 
tren dan sentimen yang muncul di platform-
platform media sosial, yang sangat berguna 
untuk mengembangkan strategi komunikasi 
publik yang lebih efektif. 

Selain itu, interaksi langsung dengan para 
narasumber yang memang sudah mumpuni 
dalam bidang ini membuka wawasan baru dan 
memperluas jaringan profesional saya. 

Tentunya diklat ini merupakan pengalaman 
baru bagi saya yang akan sangat bermanfaat 
ke depannya. Selain sebagai ajang 
pengembangan kompetensi, diklat ini 
juga refreshment, supaya makin semangat 
mengembangkan akun media sosial instansi.

Satuan Kerja: Balmon SFR Kelas I Semarang

93
Kata Sivitas
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Ramadan di Indonesia jatuh tepat pada tanggal 12 Maret 2024. Salah satu budaya masyarakat Indonesia 
adalah berburu takjil untuk buka puasa. Terdapat beberapa takjil yang menjadi favorit masyarakat Indonesia, 
seperti gorengan, kolak, es buah, dan lainnya.

Salah satu tempat favorit masyarakat Jakarta dalam mencari takjil adalah Pasar Takjil Benhil. Pasar dadakan 
yang selalu ada pada setiap bulan puasa terdapat di sepanjang Jalan Bendungan Hilir. Pasar tersebut 
menjual berbagai makanan takjil yang dapat menjadi opsi masyarakat untuk berbuka puasa. 

Sumber Foto: Infopublik.id

Kisah Pasar Takjil Benhil, 
Favorit Warga Jakarta 
dalam Mencari Takjil

 Funfact Sajian Ramadhan
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Hingga saat ini, Pasar Takjil Benhil masih dibuka 
dan masih menjadi favorit warga setempat. Pasar 
ini mulai buka dari pukul 15.00 WIB hingga berakhir 
sekitar pukul 19.00 WIB. Terdapat beberapa cara 
untuk menuju Pasar Takjil Benhil menggunakan 
kendaraan umum, yaitu Kereta Rel Listrik 
(KRL), Moda Raya Terpadu Jakarta (MRTJ), dan 
Transjakarta. (Meita)

Sumber: 

https://wartakota.tribunnews.com/2023/03/23/
sejarah-jakarta-pasar-takjil-benhil-yang-melekat-
jadi-budaya-ramadhan-ibu-kota?page=all

Pasar Takjil Benhil sudah berdiri sejak tahun 1985. 
Nama Benhil berasal dari sebuah pintu air yang 
membantu sirkulasi air di Jakarta untuk menjaga 
ketersediaan air. Bendungan tersebut dibuat untuk 
menahan laju air saat musim kemarau. Bendungan 
ini letaknya berada di barat, timur, selatan dan 
utara. Warga Betawi kemudian menyebutnya 
sebagai dam hilir atau Bendungan Hilir.

Pasar Takjil Benhil diprakarsai oleh Forum Peduli 
Benhil (FPB). Pada awalnya, hanya 15 meja yang 
menjual takjil di pasar tersebut. Takjil yang dijual 
pun belum beragam, hanya standar takjil seperti 
gorengan dan minuman manis. 

Pasar Takjil Benhil mulai digemari masyarakat pada 
2010. Pasar Takjil Benhil mulai berkembang pesat 
dikarenakan lokasi yang dekat dengan perkantoran 
sehingga diserbu pegawai yang hendak berbuka 
puasa. Bahkan pernah ada 100 meja pedagang 
takjil yang menjajakan dagangannya.

Pada tahun 2015 Badan Pengawas Obat dan 
Makanan (BPOM) menemukan bahan-bahan 
berbahaya pada makanan yang dijual di Pasar 
Takjil Benhil. Hal itu berdampak pada penurunan 
pembeli di Pasar Takjil Benhil. Di tahun 2016 
Pemerintah Jakarta Pusat merapikan Pasar Takjil 
Benhil. Pasar Takjil Benhil berpindah lokasi ke 
tempat penampungan sementara yang memiliki 
3 lantai. 

Puncak permasalahan Pasar Takjil Benhil terjadi 
pada saat pandemi Covid-19 yang menimpa bukan 
hanya Indonesia tapi dunia. Pasar Takjil tersebut 
tutup hingga dua tahun dan kembali dibuka pada 
tahun 2022 ketika sudah mulai banyak warga 
Jakarta yang melakukan vaksin Covid-19. 

Para pedagang di Pasar Takjil Benhil memiliki cara 
unik saat meja salah satu pedagang ludes diburu 
pembeli. Mereka akan berteriak “habis” secara 
bersama-sama sambil bersorak sorai.

 Funfact Sajian Ramadhan
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SANG 
PROTOKOL

Kedudukan protokoler dalam kelembagaan atau instansi 
pemerintahan sangatlah penting, di mana mereka bertugas 
mengatur penempatan pejabat negara atau pejabat 
pemerintah untuk mendapatkan penghormatan, perlakuan, 
dan tata tempat dalam acara resmi.  

Pengaturan keprotokolan sebagaimana diatur dalam Undang-
Undang Nomor 9 Tahun 2010, di mana keprotokolan 
merupakan serangkaian kegiatan yang berkaitan dengan 
aturan dalam acara kenegaraan atau acara resmi yang meliputi 
Tata Tempat, Tata Upacara, dan Tata Penghormatan sebagai 
bentuk penghormatan kepada seseorang sesuai dengan 
jabatan dan/atau kedudukannya dalam negara, pemerintahan, 
atau masyarakat.



97
Foto Cerita



98

Instansi Pemerintah pada dasarnya tidak 
bisa dilepaskan dari fungsi keprotokolan, 
termasuk juga Kementerian Komunikasi 
dan Informatika (Kominfo), di mana 
Protokoler masuk dalam Unit Kerja Biro 
Umum dibawah Satuan Kerja Sekretariat 
Jenderal (Setjen). Sesuai dengan tugas 
pokok dan fungsi yang tertuang dalam 
Permenkominfo Nomor 12 Tahun 2021 
tentang Organisasi dan Tata Kerja 
Kementerian Kominfo. Biro Umum 
Protokoler turut melibatkan peran dari Balai 
Monitoring (Balmon) Spektrum Frekuensi 
Radio  Direktorat Jenderal Sumber Daya 
dan Perangkat Pos dan Informatika 
(Ditjen SDPPI) Kementerian Kominfo 
setempat dalam kegiatan kunjungan kerja 
Menkominfo. Hal ini karena Unit Pelaksana 
Teknis (UPT), Balmon Spektrum Frekuensi 
Radio Ditjen SDPPI ini menjadi salah satu 
ujung tombak dalam menghubungkan 
ekosistem komunikasi dan informatika di 
daerah.

Foto Cerita
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Dalam kunjungan kerja pejabat negara 
dalam hal ini yakni Menteri Komunikasi 
dan Informatika (Menkominfo) dan juga 
Wakil Menteri Kominfo, dibutuhkan 
sekali keahlian petugas protokol. 
Petugas protokol dituntut dapat 
memahami ruang lingkup keprotokolan 
yang meliputi tata tempat, tata 
upacara, dan tata penghormatan. 
Mengingat urusan tersebut bukanlah 
perkara yang mudah, dibutuhkan 
keahlian dan kemauan yang sangat 
besar untuk menjadi petugas 
protokol yang meliputi fungsi-fungsi 
manajemen mulai dari perencanaan 
(planning), mengorganisir (organizing), 
mengarahkan (actuating), pengawasan 
(controlling) dan evaluasi kegiatan 
(evaluating).
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Untuk memastikan kunjungan kerja Menkominfo maupun 
Wamenkominfo agar bisa terselenggara dengan baik dan 
lancar, dibutuhkan koordinasi dari Protokoler dengan 
petugas setempat yang menjadi tempat tujuan kunjungan 
dengan menjadi perhatian penuh. (Pey, Indra, Anhar)
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Siaran Pers No. 180/HM/KOMINFO/03/2024,

Selasa 5 Maret 2024 tentang

Wamen Nezar Patria Tekankan Komunikasi Publik 
Strategis Atasi Gangguan Informasi

Wakil Menteri Komunikasi dan Informatika Nezar Patria membuka International Strategic 
Communication Workshop Series di Jakarta Pusat, Selasa (05/03/2024). - (Anhar/Kominfo)

langkah, yaitu Recognize misinformation and 
disinformation (mengenali misinformasi dan 
disinformasi), Early warning (peringatan dini), 
Situational insight (memahami situasi), Impact 
analysis (analisis dampak), Strategic communication 
(komunkasi strategis) dan Tackling effectiveness 
(efektivitas penanganan).

Wamenkominfo menyatakan kerangka komunikasi 
strategis itu dapat diadopsi Indonesia untuk 
menangani misinformasi dan disinformasi. 
Menurutnya, kerangka RESIST menekankan pada 
penerapan, pelacakan, dan pengukuran efektivitas 
komunikasi strategis.

“Dalam kunjungan saya ke Inggris beberapa 
waktu lalu, Pemerintah Inggris memperkenalkan 
saya pada RESIST, strategi mereka menghadapi 
kekacauan informasi. Terinspirasi kerangka kerja 
tersebut, saya ingin menerapkan pendekatan 
serupa di Indonesia, dan lokakarya hari ini jadi 
langkah pertama penerapannya,” ungkapnya.

Dalam acara hasil kerja sama Kementerian Kominfo 
dan GCSI itu, hadir  Wakil Duta Besar Kepala Misi 
Inggris untuk Indonesia dan Timor Leste, Matthew 
Downing dan Direktur Jenderal Informasi dan 
Komunikasi Publik Kementerian Kominfo Usman 
Kansong.

Perkembangan teknologi digital dan pemanfaatan 
media digital meningkatkan potensi gangguan 
informasi akibat penyebaran informasi palsu, 
misinformasi dan disinformasi.

Wakil Menteri Komunikasi dan Informatika Nezar 
Patria menyatakan komunikasi publik pemerintah 
yang dilakukan secara strategis memegang 
peranan penting dalam penyebaran informasi ke 
warga negara.

“Masyarakat yang terinformasi dengan baik 
sangat penting untuk stabilitas demokrasi kita, dan 
tanggung jawab semua orang untuk memastikan 
validitas informasi sebelum membagikannya 
di platform digital,” jelasnya saat membuka 
International Strategic Communication Workshop 
Series di Jakarta Pusat, Selasa (05/03/2024).

Wamen Nezar Patria menekankan arti penting 
komunikasi secara strategis agar dapat menanganai 
kekacauan informasi dengan baik.

“Tidak semua misinformasi atau disinformasi harus 
direspons. Karenanya penting untuk berkomunikasi 
secara strategis,” tandasnya.

Government Communication Service International 
(GCSI) Pemerintah Inggris telah menerapkan 
kerangka kerja komunikasi RESIST yang 
menekankan pengukuran efektivitas komunikasi 
strategis. Kerangka kerja itu mencakup enam 
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penyebaran informasi palsu di berbagai negara kerap 
meningkat dalam momentum pemilihan umum.

“Bertepatan dengan pemilu, di beberapa negara, seperti 
India, Indonesia, dan Amerika Serikat banyak tersebar 
misinformasi dan disinformasi,” ungkapnya.

Senada dengan Wamen Nezar Patria, Wakil Duta Besar 
Kepala Misi Inggris untuk Indonesia dan Timor Leste 
Matthew Downing menyatakan saat ini banyak tantangan 
yang dihadapi pemerintah berkaitan dengan penyebaran 
misinformasi dan disinformasi selama penyelenggaraan 
Pemilu.

“Termasuk keberadaan AI Generative yang 
memungkinkan konten informasi diproduksi secara cepat 
dan masif,” ungkapnya.

Guna mengatasi penyebaran misinformasi dan 
disinformasi, pelaksanaan komunikasi strategis 
pemerintah memiliki arti penting. Oleh karena itu, 
Pemerintah Inggris mengapresiasi penyelenggaraan 
lokakarya untuk peningkatan kapasitas komunikasi 
strategis merupakan kelanjutan kerja sama antara 
Pemerintah Inggris dan Indonesia.  

“Kapasitas komunikasi strategis dan respons atas 
disinformasi perlu terus ditingkatkan agar Pemerintah 
mampu membangun kredibilitas dan senantiasa 
memberikan informasi yang terpercaya,” jelas Matthew 
Downing.

Wamenkominfo: Perkuat Kerja Sama Tangani 
Sebaran Informasi Palsu

Penyebaran informasi palsu di platform media digital 
cenderung meningkat. Tidak hanya Indonesia, hampir 
seluruh masyarakat di seluruh dunia tengah menghadapi 
ancaman dari penyebaran informasi palsu.

Wakil Menteri Komunikasi dan Informatika Nezar Patria 
menyatakan guna menghadapi sebaran informasi palsu, 
peningkatan kapasitas komunikasi strategis pemerintah 
memiliki peran penting. Bahkan, akan memiliki dampak 
besar jika ditopang dengan kerja sama antarpemerintah. 

“Kita dapat menggunakan pengetahuan dan hubungan 
yang telah kita peroleh di sini untuk lebih memajukan 
bidang komunikasi strategis. Bersama-sama, mari kita 
menciptakan masyarakat global yang lebih terinformasi, 
terhubung, dan tangguh di era digital ini,” ungkapnya 
saat membuka International Strategic Communication 
Workshop Series di Jakarta Pusat, Selasa (05/03/2024). 

Menurut Wamen Nezar Patria, peningkatan kapasitas 
lembaga pemerintah dapat dilakukan dengan diskusi, 
pelatihan dan lokakarya. 

“Merumuskan solusi dalam menghadapi tantangan 
gangguan informasi. Pelaksanaan lokakarya akan menjadi 
wujud nyata kerja sama antarpemerintah dan kesempatan 
ini untuk diskusi yang substansial dan bermanfaat,” 
tuturnya.

Bahkan Wamenkominfo berharap, kerja sama antara 
Pemerintah Indonesia dan Inggris ini dapat menjadi 
wadah untuk berbagi pengetahuan dan pengalaman 
dalam memajukan bidang komunikasi strategis. Pasalnya, 

Siaran Pers No. 182/HM/KOMINFO/03/2024, 

Selasa 5 Maret 2024 tentang
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Siaran Pers No. 185/HM/KOMINFO/03/2024,

Selasa 5 Maret 2024 tentang

Sebelumnya, Wamenkominfo mendorong pemerintah 
pusat dan daerah terus beradaptasi dan menguasai 
pemanfaatan media digital, terutama dalam menjalankan 
komunikasi strategis.

“Suatu keniscayaan bahwa kita tidak bisa mengelak 
dari media digital. Kita juga harus mengubah strategi 
komunikasi dalam mendekati ataupun memproduksi isu-
isu yang strategis, isu-isu nasional yang harus diamplifikasi 
di tingkat lokal, misalnya,” tuturnya.

Wamen Nezar Patria menilai kolaborasi menjadi 
aspek penting bagi setiap institusi pemerintah dalam 
membangun jaringan komunikasi dan koordinasi untuk 
menghasilkan informasi publik berkualitas. Bahkan, 
dengan pemanfaatan konten media digital yang kreatif 
akan bisa menjangkau khalayak lebih masif.

“Bayangkan kalau kekuatan 150 media center ini kita 
tingkatkan kemampuannya untuk penetrasi di platform 
media sosial, akun-nya lebih kreatif, lebih hidup, lebih 
disenangi oleh audiens kita generasi muda.” ungkapnya. 

Oleh karena itu, sebagai humas pemerintah, 
Wamenkominfo meminta pengelola media center 
memperluas cakupan komunikasi dengan masyarakat 
sehingga bisa mendapatkan audiens yang lebih banyak 
khususnya generasi muda. 

Lewat AMC 2024, Kominfo Apresiasi Sinergi 
Komunikasi Publik Pemerintah Pusat dan Daerah

Kementerian Komunikasi dan Informatika memberikan 
apresiasi untuk sinergitas komunikasi publik pemerintah 
pusat dan daerah melalui  Anugerah Media Center (AMC) 
2024.

Wamenkominfo Nezar Patria menyatakan penghargaan 
ini akan menjadi tolok ukur atas kinerja dan kolaborasi 
dalam pelaksanaan komunikasi publik pemerintah pusat 
dan daerah.

“Anugerah Media Center ini adalah bentuk apresiasi 
Kementerian Kominfo terhadap capaian-capaian yang 
diperoleh oleh setiap media center baik kementerian dan 
lembaga, pemerintah kabupaten, kota maupun provinsi,” 
ungkapnya usai menghadiri Acara Puncak AMC 2024 di 
Kota Bandung, Selasa (05/03/2024).

Wamen Nezar Patria menyatakan perhelatan AMC 2024 
merupakan kegiatan tahunan untuk memberikan penilaian 
dan evaluasi bagi setiap instansi yang memiliki dan 
menjalankan media center untuk mendukung komunikasi 
publik pemerintah.

“Bukan hanya untuk media center, tetapi juga bagi mitra 
misalnya media-media lokal yang selama ini berkolaborasi 
dengan pemerintah lokal dalam rangka membangun 
satu komunikasi yang lebih efektif, konstruktif dan positif 
dalam rangka menyampaikan program dan pesan dari 
pemerintah ke masyarakat,” jelasnya.
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Dirjen SDPPI Resmikan Warehouse 5G Pertama di 
Indonesia

Dirjen PPI: Masyarakat Butuh Literasi yang Cukup dalam 
Penggunaan Teknologi AI 

Cikarang (SDPPI) – Direktur Jenderal Sumber 
Daya dan Perangkat Pos dan Informatika (Dirjen 
SDPPI) Ismail resmikan warehouse 5G pertama di 
Indonesia hasil kolaborasi Huawei dan Sinotrans 
guna siapkan evolusi teknologi konektivitas 5G.

Dirjen SDPPI Ismail menyatakan dukungan 
penuh atas diresmikannya Warehouse 5G 
pertama ini dan ia juga menegaskan akan 
terus mengoptimalisasikan spektrum frekuensi 
radio yang memadai. “Ini memecut kita bahwa 
implementasi 5G ini sudah bisa diselenggarakan 
terutama untuk pemanfaatan di era industri 4.0 
yang berkali-kali kita diskusikan, bagaimana 
spektrum frekuensi dapat segera rilis dengan 
jumlah yang memadai agar implementasi ini 
tidak berhenti di sini,” jelas Ismail.

Rabu, 05/03/2024 – Direktorat Jenderal 
Penyelenggaraan Pos dan Informatika 
(DJPPI Kominfo) menghadiri acara Tech 
and Telco Summit dengan tema “The 
AI & Tech Innovation Showcase: Real-
World Success Stories From Industry 
Leaders” yang diselenggarakan 
oleh CNBC Indonesia. Acara ini 
bertujuan untuk mempertemukan 
para pemimpin perusahaan teknologi 
dan telekomunikasi dengan regulator 
serta pemangku kepentingan dalam 
satu forum. 

Ismail juga menambahkan bahwa teknologi 5G akan memberikan dampak besar terhadap segala aspek 
kehidupan sehari-hari, tidak hanya persoalan perekonomian saja. “Apabila implementasi ini berjalan 
dampak yang dihasilkan sangatlah luar biasa, kita bisa melihat transportasi, ritel, keamanan, keselamatan, 
kesehatan dan berbagai masalah dapat teratasi apabila teknologi ini dapat berjalan,” jelasnya.

Menjaga agar penggunaan AI tetap berada dalam koridor etika dan keberlanjutan telah menjadi fokus 
utama pemerintah. Wayan Toni Supriyanto, menyampaikan bahwa pemerintah baru dapat merilis 
kebijakan terkait etika dalam penggunaan teknologi. Namun, dia menegaskan bahwa masyarakat masih 
membutuhkan literasi yang cukup terkait dengan teknologi.
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Pada hari Kamis, tanggal 7 Maret 2024, 
bertempat di Gedung Kementerian Komunikasi 
dan Informatika, telah dilaksanakan acara 
penandatanganan Memorandum of Understanding 
(MOU) antara Badan Pengembangan Sumber Daya 
Manusia Komunikasi dan Informatika Kementerian 
Komunikasi dan Informatika dengan University of 
Strathclyde.

Menindaklanjuti Instruksi Presiden Nomor 2 
Tahun 2022 tentang Percepatan Peningkatan 
Penggunaan Produk Dalam Negeri (P3DN) dan 
Produk UMKM Dalam Rangka Menyukseskan 
Gerakan Nasional Bangga Buatan Indonesia pada 
Pelaksanaan Pengadaan Barang/Jasa Pemerintah, 
maka dilaksanakan kegiatan Bimbingan Teknis 
Penggunaan Sistem Pengadaan Secara Elektronik 
(SPSE).

Ketua Tim Umum dan Rumah Tangga Dimas 
Yanuarsyah mengungkapkan dalam sambutan 
kegiatan Bimbingan Teknis SPSE, bahwa 
penggunaan e-purchasing dapat memudahkan 
petugas pengadaan dalam melakukan pekerjaan 
serta transparansi dalam melakukan proses 
pengadaan.

Bogor (SDPPI) – Sebagai cara untuk mendukung serta Peningkatan Penggunaan Produk Dalam Negeri 
(P3DN) dan Produk UMKM, Direktorat Jenderal Sumber Daya dan Perangkat Pos dan Informatika (Ditjen 
SDPPI) Kementerian Komunikasi dan Informatika (Kemkominfo) wajib bermigrasi ke e-purchasing.

Penandatanganan MOU ini merupakan langkah penting dalam memperkuat kerjasama dan kemitraan 
yang luar biasa antara kedua belah pihak dalam mendukung pendidikan dan pengembangan teknologi 
informasi, khususnya Program Beasiswa S2 Luar Negeri Kementerian Kominfo dalam pelaksanaan program 
kerja Tahun 2024. Pada kesempatan ini, Hedi M. Idris menyampaikan apresiasi atas komitmen kedua belah 
pihak dalam meningkatkan kapasitas dan kompetensi sumber daya manusia di bidang teknologi informasi 
dan komunikasi. Kemudian mewakili University of Strathclyde, Gillian Docherty menyampaikan harapan 
besar akan hasil kolaborasi ini, yang diharapkan dapat memberikan kontribusi positif bagi perkembangan 
teknologi dan inovasi di Indonesia.

Penandatanganan MoU 
antara BPSDM Kominfo 
dengan University of 
Strathclyde

Dorong P3DN, Ditjen SDPPI Gunakan E-Purchasing di 2024
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Jakarta, 06/03/2024 – Direktorat Pos DJPPI 
Kominfo menggelar Breakfast Meeting dengan 
tema “Efisiensi Penyelenggaraan Logistik Untuk 
Meningkatkan dan Mengembangkan Industri 
Pos di Indonesia”. Acara ini dilaksanakan di 
Hotel Borobudur Jakarta. Acara ini dihadiri 
oleh, Direktur Jenderal Penyelenggaraan Pos 
dan Informatika Wayan Toni Supriyanto ST, 
MM, Direktur Pos DJPPI Kominfo Gunawan 
Hutagalung S.T., M.T, serta para pimpinan 
Penyelenggara Pos.

Bali (SDPPI) - Keberhasilan dalam memajukan 
kerjasama bilateral antara Indonesia dan Korea Selatan 
terus terwujud dengan terselenggaranya sebuah acara 
penting di Sheraton Kuta Resort, Bali. Pada tanggal 7 
sampai 8 Maret 2024, berlangsung sebuah kegiatan 
dengan agenda awal pertemuan Working Group yang 
membahas penyusunan draft Exchange of Letter, 
Mutual Recognition Agreements (MRA) di bidang 
pengujian perangkat telekomunikasi.

Fokus utama pembahasan pada pertemuan ini adalah mempersiapkan perjanjian Mutual Recognition 
Agreements (MRA) antara Kementerian Komunikasi dan Informatika Republik Indonesia dengan 
Kementerian Sains dan ICT Korea. MRA ini bertujuan untuk memberikan pengakuan resmi terhadap 
hasil dari Laboratorium Pengujian Perangkat Telekomunikasi Indonesia di Korea, dan sebaliknya. Dengan 
demikian, tercipta landasan yang kokoh untuk meningkatkan kerjasama dan mengoptimalkan potensi di 
bidang teknologi antara kedua negara.

Direktorat Pos sebagai pembina industri pos, turut berperan aktif dalam melakukan penataan industri 
pos untuk menciptakan persaingan usaha yang sehat, maka diperlukan aturan main dalam persaingan 
harga untuk menciptakan iklim usaha dibidang pos yang sehat. Kegiatan ini bertujuan untuk membahas 
redesain industri pos guna mendukung pertumbuhan ekonomi dan menurunkan biaya logistik, sejalan 
dengan tujuan Penyelenggaraan Pos untuk meningkatkan konektivitas dan keterjangkauan layanan pos, 
baik dari sisi waktu pengiriman, keselamatan, serta keamanan kiriman.

Direktorat Pos Gelar 
Diskusi Efisiensi Logistik 
Dalam Industri Pos di 
Indonesia

Inisiasi SDPPI Berbuah 
Kerjasama MRA di Bidang 
Pengujian Perangkat 
Telekomunikasi
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Jakarta (SDPPI) – Hadir pada Forum Tech and 
Telco Summit dengan tema “AI Meets Telco: 
Reimagining Business in Digital Landscape” 
Direktur Jenderal Sumber Daya dan Perangkat 
Pos dan Informatika (Dirjen SDPPI) Ismail 
ingin Konvergensi Industri Telekomunikasi di 
Indonesia.

Diskusi Panel pada sesi I yang bertema “After 
Convergence: What’s Next for Telco” Ismail 
mengatakan Kemenkominfo sebagai pemangku 
kebijakan menyiapkan policy dan regulasi yang 
bisa menjadi akselerator terhadap industri 
telekomunikasi.

“Kebijakan sharing kita tetapkan dalam UU Cipta Kerja, 
semua layer sharing sekarang sudah dibuka. Supaya 
terjadi efisiensi kita juga memberikan kesempatan 
untuk berinovasi dan mem-bundling service, menjadi 
intelligence network. AI ini sebagai jawaban untuk 
membuat layanan yang inovatif kepada masyarakat,” 
ujarnya, Selasa (05/03/2024).

Kominfo Siapkan Strategi 
Hadapi Konvergensi 
Industri Telekomunikasi

Kunjungi BBPPT, Dirjen 
RRA Korea Selatan Siap 
Ajak Kerjasama Indonesia

Depok (SDPPI) – Sebagai tindak lanjut Kerjasama 
antara Indonesia dan Korea Selatan terkait 
pengujian alat/perangkat telekomunikasi, Director 
General National Radio Research Agency Ministry 
of Science and ICT Republic Korea Seong-il Seo 
lakukan kunjungan ke Balai Besar Pengujian 
Perangkat Telekomunikasi.

Kunjungan Director General National Radio 
Research Agency Ministry of Science and ICT 
Republic Korea Seong-il Seo bersama dengan 
tim ke Indonesia dalam rangka upaya menjalin 
kerjasama antara kedua Negara terkait Mutual 
Recognition Agreement (MRA). Kunjungan 
Mr. Seong-il Seo disambut oleh Kepala BBPPT 
Syaharuddin dan Direktur Standardisasi PPI 
Mulyadi bersama tim.

Kepala BBPPT menyambut baik kunjungan Seong-
il Seo dan tim ke BBPPT dan berharap ini akan 
berdampak positif antara Indonesia dan Korea 
Selatan. “Semoga ini menjadi hal baik untuk 
kedua Negara, dan membuka kerjasama tidak 
hanya dibidang telekomunikasi saja namun dapat 
menyebar ke bidang lainnya,” ucap Syaharuddin, 
Selasa (05/03/2024).
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Balmon Banda Aceh Gencar 
Sosialisasikan Denda 
Pelanggaran Penggunaan SFR 
dan APT

Miliki Mental Leadership, 
ASN SDPPI Siap Bawa 
Perubahan

Banda Aceh (SDPPI) - Balai Monitor Spektrum Frekuensi 
Radio Kelas II Banda Aceh (Balmon Banda Aceh) 
menyelenggarakan kegiatan Sosialisasi Sanksi Denda 
Administratif dalam Pelanggaran Spektrum Frekuensi 
Radio dan Alat/Perangkat Telekomunikasi.

Dalam sambutannya Kepala Balmon Banda Aceh, 
Luthfi menyampaikan bahwa salah satu poin penting 
dalam Undang-Undang Cipta Kerja adalah perubahan 
pola pengawasan yang lebih mengedepankan sanksi 
administratif daripada sanksi pidana termasuk di bidang 
pengawasan penggunaan frekuensi radio dan alat/
perangkat telekomunikasi.

Bandung (SDPPI) – Agar organisasi dapat terus 
tumbuh dan berkembang selaras dengan 
perkembangan zaman dan berubahnya pola 
kerja, para Aparatur Sipil Negara (ASN) harus 
dapat menyesuaikan dan bawa perubahan pada 
organisasi ke arah yang lebih baik.

Maka dari itu, sebanyak 23 peserta yang merupakan 
ketua tim di kantor pusat dan Kepala Unit Pelaksana 
Teknis (UPT) dari seluruh Indonesia telah selesai 
mengikuti pelatihan Effective Mentorship in The 
Digital Age sebagai salah satu cara dalam rangka 
melakukan perubahan.

“Manfaatkan kunci-kunci itu untuk perubahan yang 
akan kita bawa untuk organisasi, bukan hanya 
untuk diri sendiri, semua ini dilakukan untuk ke 
arah yang lebih baik,” ucap Plt. Sesditjen SDPPI 
Dwi Handoko, Jumat (01/03/2023).

“Sanksi administratif yang dapat dikenakan 
terhadap pelanggaran tersebut yaitu teguran 
tertulis, denda administratif dan pengenaan 
daya paksa polisional,” kata Luthfi.



111



112


